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千葉校舎の庭(2)



千葉の校舎には緑の学園 という 言葉にふさわしく多くの樹木

が植えられているが，近代的な建物に調和したいくつかの美 し

い庭が造られている。

これらを順次紹介してゆ く。

厚生棟第 1食堂前の和風庭園

厚生棟 1階の第 1食堂は 280席を有する大食

堂で，食事時には多くの利用者で賑わいをみせ

る。この食堂の周囲は大きなガラス窓で固まれ

ているが，一番幅の広い東面に和風庭園が造ら

れている。この庭園の一隅に梅の木があるが，

2月初旬，折しもほころびた白梅は人々の眼を

楽しませていた。

〔グラビア撮影 :松井恭平〕



C:I 

亥 てえ迎を年

夏頁巻

治清違河会長

今年の干支は亥年にあたり，環境庁の調べによれば，園内における自然環境の悪化にし

たがい，大型野性動物の熊や鹿は極端に減少しつつある中で，唯一，絶滅の心配がないの

は猪であると発表しています。

国内的にも経済環境の最も悪い時代でした。国際的にも，母校を卒業した昭和 6年は，

血脇先生は卒業に際し，諸君，同窓のおかげによれ東洋一と称される，水道橋の病院も

おちついて歯科医療の心髄を学びとれ将来にそなえてできた乙とだし，母校にの乙り，

当時の多おきたまえと 言われ，多勢の者が直接血脇先生を始め諸先生の御指導を賜わり，

難な時局を乗越える乙とができました。

今や，我が歯科界は，国の内外経済環境の立場よれ医療行政lζ厳しさを増してまいり

ました。

乙乙 l乙至り，干支の猪にちなみ，母校と同窓が一丸となって根強く対処して行かねばな

りません。



お 知 ら せ

o TDC卒後研修セミナー '83プロゲラム

総合的な視点にたった歯科診療

加齢への対応 CWJ 加齢に対応した歯科診療の実際

。 第 1回 〔昭和58年 2月26日(土)J

9 : 30~ 9 : 40 <)会長挨拶 ・学長挨拶

9 : 40~10 : 00 '83企画の“ねらい"

10 : 00~ 12 : 00 臨床を通して歯の寿命を考える

13 : 00~ 16 : 30 処置方針に悩む症例から

く〉第 2回 〔昭和58年 3月12日(土)J

9 : 30~12 : 00 老化の現れ方と補綴診療の対応

卒後研修特別委員会

黒岩 勝(神奈川県 ・開業〕

国島康夫(東京都 ・開業〉

腰原 好(東歯大 ・補綴〉

13 : 00~16 : 30 パーシャルデンチャーの術後経過から 豊永美津糸(福岡県 ・開業〉

。 第 3回 〔昭和田年 4月16日(土)J
9 : 30~11 : 00 クラウン ・ブリッジのトラブルカ込ら 河野正 司(医歯大 ・歯 ・補綴〉

11 : 00~ 12 : 30 老化のからくり 永井 裕(医歯大 ・難治研〉

13 : 30~16 : 30 歯周疾患を伴う欠損歯列との苦戦のなかで

<>第 4回 〔昭和58年 5月21日(土)J

9 : 30~12 : 00 総義歯症例の試行錯誤

13 : 00~16 : 30 私どもの臨床のあゆみから

。 第 5回 〔昭和58年 8月18日(土)J

9 : 30~11 : 00 病的骨吸収の考え方と処置の実際

11 : 00~ 12 : 30 暁合変化への対応

13 : 30~16 : 30 欠損歯列の総合診断を求めて

。 第 B回 〔昭和58年 7月16日(土)J

9 : 30~11 : 30 暁耗と歯周組織

12 : 30~ 14 : 30 根管処置後の経過を追う

14 : 40~ 16 : 30 暁合の変化を通して補綴診療を考える

。 第7回 〔昭和58年 9月10日(土)J

9 : 30~11 : 30 顎堤吸収への対応

12 : 30~13 : 30 高齢化社会における補綴のとりくみ方

片 山恒夫(大阪府 ・開業〉

溝上隆男(東歯大 ・補綴〉

北川原 健(長野県 ・開業〉

谷口威夫(長野県 ・開業〕

長谷川 紘可(昭和大 ・歯 ・保存〉

栗田春海(静岡県 ・開業〉

金 子 芳(東京都 ・開業〉

羽賀通夫(東歯大 ・補綴〉

長谷川 正康(東歯大 ・保存〉

績 肇彦(神奈川県 ・開業)

平沼謙二(愛知学院大 ・歯 ・補綴〉

ースウェーデンを中心として一 小宮山 瀬太郎(東歯大 ・補綴〉

13 : 40~ 16 : 00 補綴診療の加齢をめぐる問題の現時点でのまとめ

関根 弘(東歯大 ・補綴)

16 : 00~16 : 30 <)'84以降の展開 卒業研修特別委員会

く〉受講証の授与 ・会長挨拶
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お知らせ 一一一一一

ところ 経団連会館14階経団連ホール

〈地下鉄丸の内線 ・千代田線 ・東西線 ・三回線大手町駅 ・国電東京駅下車〉

O 第 218回東京歯科大学学会例会

と き昭和58年3月5日(土〉午前 9時30分~午後4時30分

ところ 東京歯科大学千葉校舎

講 演午前一般講演

午 後 一 般 講演特別講演

特別講演

1. 乳歯抜歯後における歯槽部の成長発育とその臨床応用

町 田幸雄(東歯大 ・小児歯)

2. 歯の形成と構造と破壊一一電顕観察35年一一

田熊庄三郎(東歯大 ・病理1)

なお，当日は歯科医療関係商社の展示即売会を併催いたします。

O 第88回東京歯科大学卒業証書授与式

とき 昭和58年 3月25日 (金〉午前10時30分

ところ 東京歯科大学千葉校舎講堂

O 第31回東京歯科大学歯科衛生士専門学校卒業証書授与式

とき 昭和58年 3月28日(月〉午後 l時30分

ところ 東京歯科大学水道橋校舎中央ホール

0 昭和58年度東京歯科大学入学式

とき 昭 和58年 4月6日(水〉午後 1時

ところ 東京歯科大学千葉校舎講堂

O 昭和58年度東京歯科大学歯科衛生士尊門学校入学式

とき 昭 和58年 4月9日(土〉午前11時

ところ 東京歯科大学水道橋校舎

O 昭和58年度東京歯科大学同窓会評議員会・総会・懇親会

とき 昭 和58年11月13日(土〉午前10時

ところ 高輪プリンスホテル
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東京歯科大学同窓会の新役員紹介

理事

広報担当

喜田正史 (新任〕

昭和20年 9月卒

会則第12条第 2項による北海道地域

選出松川理事と昭和58.1. 15付交替

新年交歓会開 催さる

昭和58年の新年交歓会は，恒例により水道橋校

舎の中央ホールにおいて，元日午後 1時より開催

された。正月日和の好天候に恵まれ， 日頃の雑踏

の中の水道橋も，さすが元日は実に穏やかであっ

た。

大学関係，同窓会，父兄会と多数の出席者を迎

え，今回は同窓会の福本総務担当理事の司会で開

会された。先ず鹿島理事長の新年の祝詞があり，

『今年は亥年と言っても十二分に自制しでかから

ねばならぬ年となろう。世界状勢， 日本の政治経

済すべてが難局を迎え，その中で，当然私学の問

題も影響を受ける。本学も財政基盤の確立をはか

り私学としての健全運営を目指す。そして同窓全

体の注目される水道橋校舎については，御期待に

沿う立派なものになるような準備も進めていると

ころである』と心強い挨拶があった。つづいて松

EZ型

、...._

手l占同E 

軍「 、←.::-.
幽a待5事 J

L竺;匙
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宮学長が挨拶にたたれ ~大学も一年余にして落

着いた雰囲気に戻り ，研究，教育，臨床に順調な

発展をたどっている。将来の日本の歯科界の中で

の大学の使命役割を充分認識し，卒後研修も含め

御期待に適う対応をしてまいりたし、』と大学の立

場からの挨拶があり，河遁同窓会長からも 『今日

の時代の認識の上に立った国民歯科医療を担う立

場の我々歯科医師の使命と自覚を促し，共に同窓

会と大学が手を組んで一枚岩で歩んで行きたし、』

との挨拶があり，最後に矢島父兄会長からも新年

の祝調があった。ひきつづいて乾杯にうつり，ま

すますお元気な井上真名誉会長の御発戸で，全会

員のご健康と大学，同窓会のますますの発展を祈

念され，まことに新年にふさわしいなごやかな交

歓会の祝宴となった。



本 部短信

1) 行事出張，その他

昭和57年

12月 1日 卒後研修特別委員会全体委員会並び

に懇親会 河港会長他役員出席

4日 神奈川県支部連合同窓会総会安嶋

副会長出張

5日 千葉県支部総会河港会長出張

6日 役員打合会(会長，副会長，各部主

任，津島理事)

8日 卒後研修特別委員会(将来計画検討

委員会〉

9日 京橋支部総会河溢会長出張

10日 父兄会役員並びに大学幹部との懇談

会河溢会長出席

10日 日本橋支部総会河遁会長出張

11日 茨城県支部総会 中久喜理事出張

11日 山梨県支部総会吉川副会長出張

11日 元同窓会長故河村弘氏日本歯科医師

会，牛込歯科医師会，東京歯科大学

合同葬河連会長他役員参列

12日 山形県支部総会伊丹副会長出張

13日 広報部委員会(企画〉

18日理事会

18日 浅草支部総会河遁会長出張

20日 大学支部総会杉山理事出張

昭和58年

1月 1日 新年交歓会河遊会長，井上名誉会

長他役員出席

12日 千代田支部懇談会河遁会長出張

15日 東京医科歯科大学歯科同窓会新年名

刺交換会河浅会長出張

15日 岡山県支部総会 山脇副会長出張

19日 広報部委員会(編集委員会〕

21日 世田谷支部懇談会伊丹副会長出張

5 

1月22日理事会

26日 芝支部総会河溢会長出張

27日 卒後研修特別委員会(全体委員会〉

29日 青森県支部総会河退会長出張

2) 曜 災 会 員

権災会員に対し，心からお見舞申し上げま

す。

三重県支部 中西享之(昭30卒〉

昭57.11. 30夜発生した龍巻による

診療所屋根の破損

栃木県支部 谷鋭三郎〔推せん〉

昭和57.12. 26診療所兼住宅全焼

3) 支部長交替

栃木県支部 大畠 博(昭17. 9卒)

旧 高 野 文 夫 ( 昭16. 12卒)

本所支部 楼井文治(昭29. 3卒〉

旧武井範彦(昭26. 3卒〕

荒 川 支部 大島水哉(昭24. 3卒)

旧宗像 稔(昭20.9卒)

横浜鶴見支部鈴木 裕(昭25.3卒)

旧石井 昭(昭24.3卒〉

横浜南部支部 山下正雄(昭26.3卒〕

旧酒井惣一郎(昭20. 9卒〕

横浜西部支部増田 一(昭20.9卒)

旧三村力松(昭17. 9卒〕

横須賀鎌倉支部田淳 勇(昭33.3卒〉

旧 鈴 木 弥 栄 ( 昭18. 9卒〉

湘南支部 間宮 享(昭34. 3卒)

旧清野三佐夫(昭24.3卒)

西相支部 重原俊夫(昭23.3卒〉

旧高橋謙作(昭 4. 3卒〉

以上昭和58年 1月 1日付交替



冗 同窓会会長 河 村 弘先生急逝

河村 弘先 生を悼 む

元日本歯科医師会会長，母校法人理事勲三等河

村弘先生が昭和57年11月24日午後 3時30分心不全

のため急逝なされた。享年89歳，主主に謹んで追悼

の文を草します。先生は本業の傍ら60年来風景写

真の撮影を趣味とし当日東京都歯科医師会の同

好の方々で開催された紫煙写真展に賞を出される

ために出かけられ，その会場前で病魔に襲われ

た。思うに先生は最後に至るまで写真に関わりの

あったご生涯とな った。今では遺作となったが，

“思い出の風物詩"という作品集 (カレンダー〉

が旧臓ご遺族によ って出版された。趣味とは申せ

だんだん磨きがかかって芸術的に結構な作品がた

くさんおありのようだが，筆者は“残 雪 の浅間

山"という浅間山をテーマに撮られたものがとて

も好きである。縞もょうの残雪と斜面の光の配合

がよい効果をあげており，浅間山が並々ならぬ山

であることを象徴している。先生にこのような傑

」
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向井喜男(大正 3年卒)

作のあることを筆者は決して偶然と思わない。こ

れこそ昭和34，35年頃の河村先生の自画像である

からである。母校の同窓会長と日歯の会長を飛び

石のように就任して爆発のよ うなあの頃の活躍の

エネルギーをパックの白い噴煙がよく語る。

どこの旦那さまかと思うような丁寧なご挨拶に

はじまる優しい電話がかか ってくる。それが河村

先生からである。お話を承っているうちに鏡仕掛

けの人形のように怖い顔に変ってくる。外柔内剛

とし、う言葉があるが先生にはピッタリである。先

生のご性格お仕事ぶりは，まず主体性の確保を鉄

則に，用意周到そして細大洩れなくということで

なければならないのである。であるから臨床の上

にも名門に恥じない成果をあげられた。またクラ

ス会の旅行案内記のようなものでも自分で書かれ

て，それが美文で詳しくて余人に真似が出来なか

った。先生に近い方が先生は頑固であったと申さ



れたが，それは先生が名人肌で下世話にいう“し、

っこく"なところがあったから気に喰わぬ会など

には出かけなかった。

ご遺族は男子ばかり 4名，現在皆さまがご出世

にな っており，ご長男は江戸川区歯科医師会専務

の河村秀雄さんである"-w・代を通じて実り ある 住

かな人生を歩みつづけられた先生はまことに幸福

な方と申し上げねばならなし、。今や幽明の境を越

えられた先生がこの世で望まれぬ五障の雲無き月

を眺め撮しておられることを想い，ごめいふくを

祈りて，合掌れ

河村 先 生 を 偲ん で

河村先生の御冥福を心からお祈りいたします。

先生とは同窓の間柄と言うばかりではなく小生

とのつながりは，たまたま同じカメラの趣味の持

ち主と 言 うことでした。先生はアマチュア写壇で

も権威ある創立明治40年日本写真会の同人，審査

員として早くから活躍せられ，小生は創立明治34

年と言う伝統ある東京写真研究会に在籍，現在会

長の席を汚すに至っておりますの

先生の会は福原信三氏の「光と其階調」を主調

とし品格ある自然主義的の芸術作品， 小生の方は

同じ作闘に当って自由奔放の野武士の如き作風に

重きをおいたアマチュア団体であり ，共に大きく

アマチュア写檀に貢献して今日に至っておりま

す。この様な状況にある間，今から約20年前にな

りますか東京都歯科医師会厚生部に写真クラフが

誕生することになり，これを機として同会に先生

が顧問，小生が指導役となった事が先生との親交

を深めさせて頂く始まりとなったわけで‘すC

歯科カメラクラブ「写壇紫煙」の活躍振りはそ

の後益々盛んになるに加えて実に和気あいあい学

閥の別もなく心から打ちとけ合った理想的な明る

い集まりとなりました。撮影会 ・作品検討会と一

カ月毎に催され，展覧会も第三回を聞き今日に至

っております。撮影会の度に先生は 6x 6判の重

いカメラにガッチリした三脚を携行，風景，スナ

ップと本格的な態度で対象に挑戦し常に元気一杯

楽しんでおられましたご様子は今となってはなつ

かしい思い出となってしまいました。文先生は作
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赤穂英 一 (昭和 5年卒)

られた作品は10枚て、も20枚でもカラーで半切に引

伸しては我々の集まりの時に発表して下さいまし

た。その作品のすばらしさには常に小生等脅威す

ら感じておりました。

去年11月22日より第三回の紫煙展が新宿ドイで

開催される事になりました。勿論先生にも参加し

て頂くため附品をお願いしました。先生からは前

もって三点の中二点だけを出品する様にとの伝達

を受けておりましたが22日の飾付けの日に会場に

御自身でおもちになった作品は五点で、した。小生

等は先生のお気持を察し五点全部を飾って頂く様

御願いしました。飾りつけは夜も九時を過ぎてし

まいましたが先生はお供の方と御自分の作品五点

の一点一点の下にしゃがまれて画題のわきに前も

って用意された短歌の書かれた短冊を一枚ずっつ

け加えておられました。今となってこの時の先生

の御様子が我々に深く心に残る悲しい印象となろ

うとは誰一人予測も出来ぬことでありました。

この飾付のあった翌朝，展覧会開催の初日，先

生は車で会場のドイの前まで来られ思いもかけぬ

事がまちうけていたわけで、すo

昭和57年10月23日，心臓発作によりなくなられ

ました。写真を通じて我々とお話し合いたい事は

まだまだ沢山おありだった事でしょう。

今となっては何も語るすべもありません。唯々

残念です。先生の生前の御交情に感謝しつつ先生

の御冥福を心からお祈りいたします。合掌



逝去会員

下記の会員が逝去されました。 ここに謹んで哀悼の意を表し

心からと冥福をお祈り申し上げます円 (敬称略・届出JI慎)
、

-推 薦 古川 九八 (85歳) 心筋 硬 塞 57.10. 3 

大森支部 干143 大田区中央3一7-9

-昭 5 卒 園江 稔 (75歳〉 月凶 1):1 出血 57.10. 9 

玉川支部 干158 世田谷区玉川等々力6-10-5

-昭 52 卒 三 枝博文 (32歳) 腎 不 全 57.10.10 

空知支部 干142 品川区旗の台6-10一10(門田係方)

-昭 13 卒 荒畑達雄 (68歳〉 気管支拡張症 57.10.12 

世田谷支部 干154 世田谷区太子堂2-9-4

-医学校 出 口 盛作 (83歳〉 肺 炎 57. 2. 16 

淀 橋 支 部 干160 新宿区高田馬場1-17-8

-昭 11 卒 森 栄之助 (69歳〉 肝 不 全 57.10.16 

三重県支部 干511 桑名市内堀26

-昭 25 卒 森田富雄 (53歳〕 ，心 不 全 57.10. 1 

静岡県支部 〒431-32 浜松市笠井町240

-昭 9 卒 高 橋谷衛 (74歳) 日滋 硬 塞 57. 10.31 

静岡県支部 干420 静岡市安東1-23-4

-昭 4 卒 半 田忠敬 (77歳〉 日尚 lUl 栓 57.10.31 

相北支部 干259-13 泰野市渋沢1184

-昭 14 卒 倉木四郎 (68歳〉 心筋硬塞 57. 11. 2 

大 森 支 部 干146 大田区池上6-11-11

-大 9 卒 宮本正治 (83歳〉 4む 不 全 57.10.30 

埼玉県支部 干366 深谷市西島816-61

-大 l 卒 佐和和美 (93歳〉 老 茨 57.11. 4 

島根県支部 〒690 松江市寺町101

-推 薦 河合秀雄 (86歳〉 老 主支 57.10.31 

兵庫県支部 〒699-23 兵庫県多紀郡篠山町北新町71-1

-昭18. 9卒 柴山 一 雄 (62歳) 心筋硬塞 57.11.16 

鹿児島県支部 干892 鹿児島市吉野町6742-34

-昭 5 卒 吉田 清義 (78歳〕 脳 硬 塞 57.11.21 

群馬県支部 干371 前橋市大利根町2-39-7(吉田洋二方)

-昭 2 卒 武内 肇 (77歳) 肺 炎 57.11.22 

麻布赤坂支部 干106 港区麻布10番3-10-10

-大 3 卒 河村 弘 (89歳〉 急性心不全 57.11.24 

牛 込 支 部 干162 新宿区納戸町21納戸町ハイデンツ 104

-大 8 卒 西村祐二 (84歳) 閉塞性動脈硬化症 57. 10. 23 

渋谷支部 干151 渋谷区富ケ谷2-34-22(松崎敬一方〉

8 
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逝去会員

-昭 12 卒 石 原義亮 (66歳〉 IL' 不 全 57.12. 6 

大阪支 部 〒557 大阪市西城区汐路2-1-27

-推 薦 小森忠 =(74歳) 日必 出 血 57.12. 7 

芝支 部 干108 港区高輪2-5-6

-医学校 森 糸平 (83歳〉 大 l齢 癌 57.12. 7 

静岡県支部 干431-14 静岡県引佐郡細江町気賀1024

-昭 5 卒 渡辺 勇 (79歳〕 心筋 硬塞 57.12. 7 

宮崎県支部 干888 串間市大字本城6109

-昭 9 卒 山 回 正 一 (70歳〉 11市 性 d心 57. 12. 13 

中 信 支部 干398 大町市大町4060

.1沼 7 卒 小 梨 昌 (76歳〉 睡 湯 57.12.17 

奈良県支部 干630 奈良市法蓮呉竹町1514-96

-大 15 卒 浜野喜太郎 (77歳) 心筋硬塞 57. 12. 19 

横浜南部支部 干235 横浜市機子区中浜町1-5

-昭 32 卒 岡村 消 南 生 (52歳〉 くも膜 下出血 57. 12. 20 

高知県支部 干787 中村市一条通り 1-30

-医学校 平林恒夫 (87歳) 敗 血 症 57.12.21 

杉並支 部 干166 杉並区堀の内3-1-18

-推 薦 111 内 三二 (88歳) 老 表 57.12.21 

広&:iV立支部 干729-01 福山市今津町5-127

-昭 4 卒 舟生秀夫 (77歳〕 57. 11. 22 

川崎 支部 干213 川崎市高津区五所塚2-15-1

-昭 27 卒 村上 光 (56歳) 肺 性 dむ 57.12.28 

埼玉県支部 干336 浦和市東高砂町10-31

-医学校 工藤守 一 (92歳〉 老 衰 58. 1. 1 

品川 支部 干140 品川区大井2-27-22

-昭 15 卒 佐藤 俊 一 (65歳〉 1話 溢 血 58. 1. 1 

静岡県支部 干413 熱海市東海岸町4-11

-大 12 卒 秋山 理 (82歳〉 ，心 不 全 58. 1. 8 

秋田県支部 干017 大館市末広町46

-昭20. 9卒 鈴 木栄樹 (59歳〉 心筋硬塞 58. 1.15 

淀橋支 部 干160 新宿区西稲田3-15-1
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東歯大同窓会逝去会員死因分類調査

(昭和50年 1月 1日~昭和57年12月31日〉

よだ音。済共

前回報告いたしました昭和50年度~昭和55年度までの統計に引きつづいて死因分類調査結果をまとめ

ました。なお，過年度分についての追加連絡がありましたので， あらためて， 昭和50年度より掲載いた

します。死因については前回どおり支部長の報告をもとにしました。

勺，

一

一

5

一

一年
一説
訂

一

6

-
&

1

0

に
d

一

一
年・

-
7
6
1
臼

一

日

一

一

'
l
L
a
一

'
A

一
ca
一
nE

一

切

了
l

下
1
1
l
1
一

時

一
年

一
mm4ω
一

和

一
泊

&

1

0

一

一一引

ι一

一

U
E
U
6
1

Fλ

一
n
J

一
白
U

一

一

一
P
U

-

-

一

一

昨
一下
汀
引
川
一
一

川
87
U
;
一

抑

一
一

品
ロ
日

M

一

十

一

刊

一
位

一
。。

一

一

一

戸
|
寸
1

1

l
一

一

I

l

-

-

一

端

一
年

一
一
一
郎
均

一

一

諸

問

日

6
1
1

四

一
川

口

|

|

一

鍋

一
年

一
回
即
位
臼

一

t
一
一

C
1
・

一

4
4
h

一

一

'
噌
よ
ハ
U

一

逝

一
閃

一
8

一

一
一

人
人
W
A
W
A

一

一
一

数
数
率
率

一

一
一

総

亡

一

一
総

死

一
一

者
亡
均

一

一
員

二

平

一
I

国

一
会
死
死
全

一

.死因別死亡数(上位 6位まで〕

|心疾 患 19 [ 
悪性新生物 17 I 
脳 血管疾患 18 I 
老 衰 5 I 

肺炎気管支炎 i 4 I 
肝硬変 o' 
その 他 | 44 I 

.死亡!順位推移

l位 |心 疾患!心疾 患d悪性新生物l悪性新生物，悪性新生物|心 疾 患|心疾患|心疾患

2位 |脳血管疾患i脳血管疾患!心 疾 患|心疾患!心 疾 患!悪性新生物1問|悪性新生物悪、性新生物

;25性新生212性新生213血管疾3212血管疾22血管疾312血管12E血管疾212血管疾2
肺炎 ・ l肺炎 ・ 肺炎 ・ |肺炎 ・ |肺炎・
i気管支炎! 気管支炎肺炎気管支炎i肝硬変| 気管支炎l肺炎気管支炎| 気管支炎| 気管支炎

1-疾劇脳血管疾患|悪性一
悪性新生制悪性新生物|脳血管疾患

|心疾劇心疾患|心疾患

肺炎 ・ IIti: ，}< E!M;-r ，}< I肺炎 ・I I 気管支炎肺炎 気管支炎| 気管支炎

| 不慮の事故l老 衰|老 衰

全国平均死亡率，全国死亡順位は厚生省大臣官房統計情報部刊 ・人口動態統計によるものです。

.全国死亡順位

I ~位2位

3f立

4位

5位

l昭和55年死亡率，死亡順位について，Jl<(歯大

同窓会会員と日本歯科医師会会員との比較

日本歯科医師会調査室，歯科関係統計ハ

ンドブック 3訂版(昭和57年 3月刊)に

よる

(注〕

|日本歯科医師会会員 。

I 1. 28 

心疾患
悪性新生物
脳血管疾患
肺炎 ・気管支炎
老 衰

東歯大同窓会会員

1. 51 

心 疾 患
悪性新生物
老衰
脳 血 管疾 患
肺炎 ・気管支炎

1位
2位
3位
4位
5位

(注)

死亡率

死亡順位
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学術

誌 上講演会

歯科患 者の 心 理 と対応

(皿)歯科心理 学

1. 歯科患者の実態調査

関西学院の地域医療研究会では尼崎市の歯科患

者について詳しい実態調査をしている。その中か

ら参考になるものを幾っか紹介しよう 。 まず，患

者は何を求めて歯科を訪れるかをみると， 「痛み

がひどし、Ji入歯こわれJi悪化せぬよう」に集中

し. i定期検診Ji予防」は極めて少い。 これは緊

急度が低く，年齢による際立った差はないが，何

れかといえば，若い層に関心がたかし、ょうである。

年齢からみた緊急度

% 
50 

40 

30 

20 

15 

10 x2 = 148.2 
sig.=O.O 

。
痛 人つ 悪 A 
み 歯め fじ
が も せ

j明

ひ
この

ぬ
わは 検

ど ず よ
し、 れれ 7 会"~会P 

他

!奈

予

防

関 夫計

第 2に患者の歯科医師への要望と歯科医師の知

覚を見ると次表のようである。

患者の歯科医師への要望と歯科医師の知覚

順位|患者の歯科医師への要望| 歯 科 医師の知覚

痛くない治療 34.7% 人間関係の重視 36.9% 

2 ていねいな説明 24. 3% 痛くない治療 35.2% 

3 人間関係の重視 15.0% ていねいな説明 11. 4% 

4 安い治療費 11. 8%安い治療費 6.3% 

5 新技術の使朋 7.0% 最新の技術の応胤 4.5%

6 その他 1.8% その 他 4.0% 。NA 5.3% NA 2.3% 

計 IN=山 1∞0%IN=176 1∞.0% 

患者の要望は昭和56年，医師の知覚は昭和57年

の調査であるが，患者の 3人に 1人が「痛くない

治療」を望み. 4人に 1人が 「ていねいな説明」

を求めている。歯科医は繁忙であろうが，患者は

「ていねいな説明」を求めている人が歯科医が考

えている知覚の割合よりも多い。「人間関係の重

視」は情動的な面をもち，それは歯科医への信頼

と親しみを与えるものではあるが，患者の中には

人間関係重視よりも ，事柄それ自体の説明を期待

するむきもあることがわかる。

年齢別にみると . i痛くない治療」を望む患者

は若い者ほど多く，年齢の上昇とともに低くなる

傾向がある。すなわち.10代では実に55.3%.20 

代では44.5%. 30代で35.6%.40代では32.0%.

50代28.6%. 60歳以上29.9%である。

しかし人間関係がよいことは大切である。 こ

れを調べるには，同じ歯科医にかかる者がどれだ

11 



けあるかをみるのが lつの手掛りになる。人間関

係が旨くゆけば，いつもその医師を頼る事になる

からである。これは回帰率と言って医者 患、者の

長いつき合い方を調べる方法になっている。尼崎

市でいえば，全体的には 2年から 4年で回帰する

者の率が33.7%で最も多く ，それに次いで 1年以

内が30.2%であり， 5年以上の者は20%弱，はじ

めての者は3.7%である。

しかしこれは治療の内容にもよる。いっぺん

治して上げたら伺年持っかという事である。それ

は患者にとっては治療の有効期聞を知る問題であ

り，医師にとっては一度治療した患者が何年たっ

たら再診に来るかが解ることで受け入れ体制にも

つながる。よく大々的に宣伝して初めはたくさん

患者が来たがやがて閑散になり ，営業不振になる

事がある。

それはまた診療の内容にも関係がある。 I研究

会」はそれを a.全般型(平均型)， b. I検査 ・

予防」多率型，c. Iむし歯」集中型， d. Iつめ

もの ・冠」多率型， e I入歯」多率型， f. I歯

槽膿漏」多率型， g， I歯列矯正J多率型の 7種

術

類にわける。〈但し，この 3支部には「歯列矯正」

多ギ型はなかった。これを開業時期別に分類した

のが次の表である。

開業時期(年数〉によって分散傾向がちがう 。

「最近」開業医は 「全般型」と「むし歯」集中型

の2つの型にわかれたが，開業が昭和51年以前の

「経済成長期」や「経済復興期J，I戦前」開業医

は治療目的が分化 している。これは開業年数が進

むにつれて，患者の来診目的に応じた専門化傾向

が出てくるということである。この傾向は医院過

密状態のときはいっそう早く進行する。これにひ

きかえ， c支部のように過密状態がE，K支部ほ

どではないところでは，治療目的が全体平均に近

いオールラウンド型である全般型の割合が半数近

く存在する。これは一般生物界で，同質のものは

重なり合わない積み分けをし異質のものは重な

り合うことを想起させる。特定治療目的多率型の

医院は開業後数年以上たった医院にその傾向が出

はじめる。開業年数と歯科医師の年齢とを組み合

せてみれば，開業年数10年以上，年齢40歳台後半

で 「つめもの ・冠 ・ブリッジ」多率型がふえ， 60 

歳を越すと IC、れ歯」多率型がみられる。

以上は関西学院大学社会学の西山美瑳子，遠藤

惣一，牧正英の三教授がまとめた調査報告である

が，このような研究は全くユニークで，歯科医院

を経営する上に役立つと思う 。

そ

(/) 

他

一一一 15-19歳n=237

-----20-29歳n=845

一一一一30-39歳n=1，107

一一一一-40-491歳n=712

廿 廿廿廿 50-59歳n=440

60歳以上n=224

年層齢からみた歯科医師への要望
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歯科催眠学 Chypnodontics)

しかし，歯科大学などでは，学生指導のために

は虫歯や歯槽膿漏の実習も必要ではあるが， 研究

としては歯列矯正とか，障害児者の治療とかいう

難かしいものをやりたがっている内ところがそう

いう患者はたまにしか現れないのである。一般歯

科医でやれない事をやってこそ歯科大学はその存

在の怠義がある。その一つは歯科催眠である。

第 2次世界戦争中，アメリカ兵が戦地で歯の治

療をするさい麻酔楽がなかったために，催眠術を

かけて麻酔なしで歯の治療をした。その経験か

ら.心身をリラックスさせて手術すれば，痛みは

少く，出血も少いことがわかった。いまは平和で

麻酔剤がいくらでも手に入るから催眠術をかける

2. 
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学 術 一一一一

医院開業時期別にみた ri台療目的」医院タイプ (各記号は各時期別の医院数を示す、 1記号が1医院。)

r川門直'-..医、、鵬r¥院f療¥酬カ目¥ら陣み¥』た内¥プ
a. b. c d. e. f. g. 

全 般 引
「検査 ・

「むし前」
「つめもの

「入 歯 」 「歯槽膿漏」 「歯列矯正」
予防」 -冠」
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回
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竹
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谷

最 近 1 ... 
E 支部 計

22 % % % % % % % 
100.0 27.3 4.5 27.3 22.7 13.6 4.5 

C 支 部計
15 

100.0 46.6 13.3 26.7 6.7 6.7 

K 支部 計
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100.0 25.0 31.3 6.3 25.0 12.5 

*うち 1つは歯科医師数複数医院 ** 2っとも歯科医師数綾数医院

必要はないが，催眠術をかける心得は患者をあっ

かう時の歯科医の心得としては非常に役立つので

ある。

そこで福岡では歯科医があつまり，本年一年は

催眠術の勉強をすることにしている。はじめは催

眠の概要をきき，何回か実習し，全員が催眠術が

かけられるようになることをめざしている。九州

心身医学研究会の花田勝先生指導で，最初，催眠

のかかりやすい歯科衛生専門学校の生徒について

花田先生が模範を示しそれを見ならって各自が

一人ずつ実習しそれについて花田先生からコメ

ントして頂くのである。

いろいろなやり方があるが，たとえば，被術者

を椅子に腰かけさせ， I大きく深呼吸をしましょ

う。はい，体を楽にして深呼吸をしましょう」と

言って，ボールベンを相手の目の前で上に上げな

がら，自分もいっしょに息を吸い，ゆっくり息を

吐かせる。それを 3回するのである。相手の呼吸

に乗って，それに合わせてボールベンを上下させ

るのである。

13 

これは末期患者のそばにより，椅子に腰かけて

手を握り，患者の呼吸に合わせ，そのリズムに乗

って手の力を加減するような訓練に役に立つ。看

護婦や家族はこういう患者の側に行っても何にも

出来ないと思い，行きたがらない。これは黙って

じいっと坐っている事が如何に大切であるかを知

らないカミらである。

こういう心得は歯科患者を抜歯する時など絶対

に必要である。患者は口をあけているから声に出

して痛みを表現することが困難である。「ああッ」

と悲鳴を上げる事しかできない。 I痛かったら言

って下さい」と医者は言うが， 口をあけて処置を

して貰っている患者がどうして発言できるもの

か。何て歯医者は患者の立場がわからないのだろ

うと腹立たしくなる。

こんな時，ベテランの看護婦は「肩の力を抜い

て下さし、」とし、う。そうすると気分が，ず うっと

楽になる。そして患者が痛くて顔をしかめるよう

だったら，患者の手を力強く握りしめてやる。そ

うすると，注意が手に行くから痛みが感じられな
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し、。

「こんどはこれを見て下さし、」と言っ て，ボー

ルベンを相手の斜め上にかざしてみつめさせる。

「ボールベンのさきをじいーッと見ていると限が

疲れて来ますよ。だんだん疲れて来る。だんだん

疲れて来る。だんだん疲れて，限がうるんで来ま

したね。ますますうるんで来ましたね。そろそろ

まぶたが重くなり始めます。重くなり始めまし

た。まぶたが重い，まぶたが重L、。……まぶたが

ピッタリついてしまいます。まぶたがピッタリひ

っついてしまいます。もう聞けられない。もう開

けません」

こうして相手に催眠術をかけることに成功する

と，非常に自信を得て来る。それは例えば，局部

麻酔で歯くやきを無感覚にする場合でも， r口がだ

んだん痔れ，痛みは軽くなって来ます。軽くなっ

て来ます。ずっと軽くなって来ます。もう痛くあ

りませんね」というように，相手の様子を見なが

ら，そのベースに併せて誘導する訓練に通ずるの

である。

授業参観などでよく感ずることであるが，先生

の話に生徒がじっときいて一体になった場合と，

生徒はわき見したり，私語したりしていて，先生

が一人芝居をしているような場合もある。前者は

心の交流があるが，後者はしらけムードである。

歯科患者とそれを扱う医師や看護の聞にも同じ

事がおこる。治療を成功させるには，その聞の人

間関係のラポートがついている事が前提となって

いる。それには患者の心理をつかむことが大切で

ある。これまで患者の心理の型についていろいろ

述べてきたが， しょせんそれは一般論であって，

けっきょくは感によって患者の心理をつかまえる

以外に方法はない。それは相手の気持ちをつかん

で，それに乗って作業をすすめてゆくのである。

それは芸術的な才能である。これは生れっき豊か

ですぐ相手の波に乗ってゆける人もあるが，なか

なか相手の波長に自分の波長を合わせることので

きない人もある。

そんな人はどうするか。毎日診療している聞

に， しぜんとそういう力はついて来るものではあ

るが，それを短期間に訓練する方法として，わた

L一一 T 
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しは催眠術の訓練は非常に役に立つと思う。

3. 歯科心身医学

歯科心理学は歯科催眠学として1:1¥発したο いま

から20{j'.位前には，心療内科では催眠術をかけて

感情と肉体の関係を調べたものだ。例えば，催眠

中に失恋を経験させて断腸の思いをさせてX線で

腸を調べると，文字通りに腸がねじれている事が

わかった。つまり，ストレスがあると，それが原

因で肉体に影響が出て来るのである。

これはアメリカ兵がベトナムで戦死した場合に

全部解剖したときにもみられた。アメリカ兵は18

歳から30歳ぐらいだったが，毎日戦場で何時死ぬ

かも知れないような物すごいストレスの中にいた

わけである。その結果，彼らの動脈硬化した者が

37%あり，そのうちの 7%は心臓の冠状動脈が硬

化し，心筋梗塞になっていた。このように肉体の

病気であるが，その診断や治療に精神的なものを

考慮する必要のあるものを心身症というのであ

る。

歯科の場合にもそうし、う考慮が必要な場合があ

る。それを歯科心身症といい，それを取扱う医学

を歯科心身医学というのである。例えば，夜，歯

ぎしりするために歯が磨滅して困るために歯科医

を訪れる患者がし、る。こういう患者には歯を修復

するだけでは不十分である。その原因である夜の

歯ぎしりをせぬようにしなければならなし、。その

ためには本人のふだんの生活をよくきいてどうし

て歯ぎしりするのか，それはいつ頃からなのか，

家族関係はどうなのかを調べてみると，嫁しゅう

とめの問題が原因であったりする。それには家族

を含めてのカウンセリングをせねばならない。 ソ

ーシャルワーカーがし、れば， 家庭迄出張できる

が，歯科にはソーシャルワーカーがし、ない現状で

は，患者といっしょに関係家族に来て貰ってカウ

ンセリングする以外に方法はなし、。

あるいは患者の中には次から次へと治療を求め

て来る者がし、る。 l本歯を抜いてやったら，隣り

の歯がグラグラしたので抜いてくれとし、う 。症状

がし、ろいろ変り，体の別のところにも症状が移転

する。こういう患者はその根本に精神的に葛藤が



あったり，欲求不満がある場合が少くない。だか

ら，肉体的な治療をするだけでは不充分である。

根本原因に気づかせ，それを改善するように努め

ざぜねばならない。それには前に述べた読書療法

が役に立つ。歯科医は多忙でとてもそういう心身

相関の理を患者に説明するわけにはゆかない。待

合い室に「病いは気から」とし、う類の書物があれ

ば，それを活用するのである。

青年期になると，自臭症に悩む者が多L、。自分

はくさいので他人に嫌われるので困っているとい

うのである。そうし、う青年の中には蓄膿症でくさ

かったり，虫歯のために口がくさかったり，胃が

悪いので息がくさい場合がある。それはそれぞれ

の原因を除去することによって治すことができる

であろう 。 しかしこのようなはっきりした原因

がない場合がある。それは自分の体について劣等

感をいだき，そのために他人が自分を避けるよう

になるのだと思うことがある。その中には曾てニ

ンニクを食べて息がくさいために友人に嫌われた

ことがあり，それが無意識の世界によどんで心気

症になっているのかも知れない。

あるいは歯のさきが尖っているのを気にしい

つもそれを舌でこする癖があり，そのため舌に潰

蕩をつくることがあるし逆に歯を舌でなめるた

めに，少しぐらぐらした歯がますますぐらぐらす

ることがある。これは何か自分が興味あることに

夢中になっている場合には忘れているものであ

る。だから，舌や歯を治そうとするよりも，外部

の事に生き甲斐を見出すように指導したほうがよ

し、。

わたしの家内はある日， 口から少量の血が出た

と言って気持ち悪がった。手でさわってみると，

それは舌からであった。さっそく内科医に診て貰

ったら，血圧が 237であり，医者がびっくり仰天

した。本人は平気のへいざなのにである。ひじよ

うな高血圧で糖尿病という事であった。それまで

家内は何の自覚症状もなかったのである。

糖尿病といえば，福岡の歯科医尾崎安彦氏は患

者の口の様子を見て， しばしば糖尿病を発見して

いる。糖尿病になると， 口が渇く 。I唾液の分泌が

悪くなるからである。そこで逆に口が渇いている

15 
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患者がいたら，それは糖尿病を疑がわせる。そこ

で念のために患者の尿をとって調べてみると，糖

分がまじっていることになれば，それはまぎれも

なく糖尿病である。虫歯や歯槽のうろうのために

来院した患者でも，糖尿病の所見があったら，知

らせてやると感謝されるものである。

こうなると，歯科医は歯だけを取扱うのではな

いことがわかる。それは口腔全体に関係を持ち，

歯科医学というのは正確でなく， 口腔医学だとい

う人も出て来る。それは更に体全体に関係するか

ら総合医学だと主張されてもいるのである。

「病いは口から」とし、う諺があるように， 口を

通っていろいろな病気が発生する。例えば，熱い

食物を摂りつづけると，食道ガンになる怖れがあ

る。「お熱いうちにどうぞJなどと，熱いうどんや

ゼンサY を食べるのは考えものである。正常細胞

はきずっけられると，それを補う活動が起ってく

る。その際，ガン化が起ることがある。やけどす

ると，ガンが起るといわれるが，食道ガンの原因

の一つは熱い食物のために食道がただれるためで

ある。

熱い食物だけではない。焦げた魚，焦げたご飯

など，一般に焦げた食物を常食とするようなこと

はガン防止のためには避けたほうがよいと言われ

る。白砂糖が虫歯にわるい事がわかれば，白米が

大事な査白質を精製して棄てたものだから，玄米

や妊芽米にするという事と結びついて来ねばなら

ない。歯医者であるからと言って歯の事だけに専

念するのでなく， ライフスタイルの査みを治すと

いう事の一環として歯の事も考えるべきである。

歯の清掃というような事は清潔の習慣の一つであ

り，白砂糖の問題は当然塩分のとり過ぎの問題と

かかわっている。それは甘いも辛いも薄あじがよ

いという事にまとめられるしそれは先天的なも

のでなく，親が子どもに小さい時から与えるもの

が好きになるだけである。だから，それは小さい

時から植えつけられた習慣の歪みで、ある。

今日，最も大きな口腔の問題はタパコによる肺

ガンの怖れと，栄養過多による肥りすぎの問題で

あろう 。幼児が指しゃぶりをするように，大人こ

とに男子はタパコを吸って歯をきたなくし息を
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くさくし，肺をま っ黒にして肺ガンの原因をつく

り，火災の原因となる。ホテルニュ ージャパンの

大火災も元はと言えば，泊り客の 1人が寝タパ

コの不始末をしたからだと伝えられている。肺ガ

ンを防ぐために，タバコは20本以内にせよと言わ

れるが，タパコ中毒になった人はタバコをやめる

と人生の生き甲斐を失うらしい。

運動することが少く，栄養を取り過ぎることか

ら肥満になり，心臓の負担がかかると言って悩ん

でし、る人は多L、。砂糖の取り過ぎの問題もその中

にふくまれる。食物をおいしくするために知らな

い聞に砂糖がつかわれている。寿司ご飯の中にす

ら，砂糖がつかわれている。主婦が砂糖の取り過

ぎを防ごうとしていくら努力しても，それは40%

砂糖をへらすことができるだけだと言われる。こ

うして現代人はおいしい食物をふんだんに食べて

困っているのである。

それはライフスタイルの歪み，習慣病である。

したがって，全身病であり総合医学の問題である

だけではなし、。それは精神や生き甲斐の問題をふ
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くめた心身全体の問題になる。現代の医学は習慣

の矯正，ライフスタイルの是正の問題に到着した。

そこで日本心身医学会の会長であり，世界心身

医学会の会長である池見酉次郎氏は心身医学とい

う言葉をやめて，行動医学とし、 う言葉を使うこと

を提唱しておられる。それは生きざまの問題であ

るから，治療だけでなく，予防したがって教育の

問題にも関係をもってくる。

こうして新しい医学は biopsychosocialな健

康の学でなければならないとして，ニューヨーク

大学の S.ディはその国際機構を提唱し， 日本に

も協力を要請しているとし寸 。歯科心理学は歯科

心身医学だけでは狭すぎる。それは今回の最初の

節で紹介した関西学院の調査 1つとって見ても明

らかである。いわんや，それは歯科催眠学と同じ

ではない。歯科心身医学はフロイトの精神分析学

を基調としている。それを脱して新しく生れ変る

時期にさしかかっている。それは歯科におけるヒ

ューマ ニスティ ック・サイコロジイなのである。

(九大名誉教授〉
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臨床 Q.&A.

Q-3 なぜ歯根端を切除するのか?

東京歯科大学教授(口腔外科)野間弘康

通常の根管治療が行えない歯牙や通常の根管治

療では治癒しない根端病巣のある歯牙に対して外

科的に根端部を聞き直視野に病巣の除去，根管治

療ならびに確実な根端孔閉鎖を行い歯牙の保存を

図ることを periapicalsurgeryと呼んでいる。

このうち病巣と共に根端病巣の発生に役割を果た

した歯牙の根端部も含めて切除する方法が歯根端

切除手術である。したがって歯根端切除術はperi-

apical surgeryの一方法であって periapical

surgeryそのものではない。

さて periapicalsurgeryの適応症としては次

のものが挙げられている。

1. 機械的 (物理的〉原因で通常の根管治療が

不可能な歯牙

1)合釘継続歯やポーセレンジャケッ トクラウン

があるため通常の根管治療が不可能な歯牙。

2)著しい歯根望号凪歯髄結石，根管の閉鎖のた

め歯冠側からの根管治療が不可能な歯牙。

3)クレンザーや根管リーマーなどの根管治療用

器具が恨管内で破折残留した歯牙。

2. 根管治療で治癒しないか，あるいは治癒し

ないと思われる歯牙

1)副根管があり通常の方法では正確な根管清掃

および根管充墳が不可能な歯牙。

2)根管孔がラッパ状に聞いていて正確な根管充

填が不可能な歯牙。

3)根管治療を続けても治癒しない慢性根端性歯

牙支持組織炎を有する歯牙。

4)歯根褒胞の原因歯で根管清掃と乾燥ができな

い歯牙。

D顎骨内に発生した嚢胞によって根端部が侵さ

れた歯牙。
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6)顎骨内に発生した良性腫蕩によって根端部を

侵された歯牙。

7)外傷によって歯根の破折を来たした歯牙(破

折部が歯根長の根端1/3以内に限局するもの〉。

8)根管治療中誤って根側壁を穿孔 しその部に

慢性炎症を来たした歯牙。

9)根管充填剤が根端孔外に逸脱(過剰根充)し

て，これにより炎症症状や疹痛のある歯牙。

10)その他，根管治療が可能であっても患者の

都合により一定期間内に確実な治癒を望む場合な

どである。

以上の中から歯根端切除術の適応症を選ひ社iす

前にまず“なぜ;恨端を切除するか"について考え

てみよう。第一に根端病巣の除去に際し根端の裏

側に隠された病巣を手探りで完全に除去すること

は不可能に近く，病巣を極く 一部でも残存させる

と病巣の再発のおそれがあるので，直視下に病巣

を除去するために歯根端部を切除する。第二に根

端孔近くに副銀管が存在する場合，これらすべて

を清掃し完全に封鎖することは不可能なので，根

端部の歯質をこれら側校も含めて切除する。第三

に病巣の中に露出していて変性した根端部歯質が

抗原刺戟となり病巣の再発を招く可能性があるな

どである。またその他に上記の理由が無くとも根

端孔から逆行性に根管充填を行い，根端孔を封鎖

するのに歯根端を一部切除した方が操作しやすい

場合もある。

つぎに歯根端切除の不適当な場合について考え

てみると，これは periapicalsurgeryに際して

一般的に適用されることであるが①全身的に抜歯

などの外科的侵襲が禁忌と思われる著しい機能低

下のある場合，②病巣による根側の骨吸収が歯根

の全長の1/3を超える場合，③歯飯嚢が著しく深い

場合， ④歯牙の動揺が著明な場合，⑤急性炎症の
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ある場合などである。根側の骨吸収が歯根長の1/3

を超える場合はせっかく歯根端切除手術を行って

も歯牙の長期保存は望めないことが多いからであ

る。急性炎症のある場合は消炎処置を行い，炎症

症状が消失するのを待って歯根端切除術を行うこ

とができる。

以上のことがらを考え合わせると，先に挙げた

periapical surgeryの適応症のうち， 2-1)， 2 

-3)， 2 -4)， 2 -5)， 2 -6)， 2ーのは歯根端

切除術の絶対的適応症であり， 1-1)， 1-2)， 

1-3)は病巣の有無，病巣の大きさと歯根端との

関係，根管充填や根端孔封鎖に際しての操作性な

どで歯根端を切除するか否かを決定する，いわゆ

る相対的適応症である。また 2-2)， 2 -8)， 2 

ーのについては歯根端切除を必要としない症例が

多い。

機械的原因で逆行性恨管充填を行わねばならな

い症例をのぞけば，根管充填は歯冠側から行うの

が原則である。根管充填には根管および根端孔の

密閉が十分に行える gutta-perchaと sealerの

併用が良いっ銀ポイントと sealerの併用も行わ

れているが，根端孔から突出した過剰部分を削去

する際に厳密に言えばポイントの切断面に変形を

来たし根端孔の密封性が失なわれると言われてい

る。糊剤充填は術後体液がこれに浸潤し糊剤が崩

れ板端孔の封鎖が不完全となることがあるので歯

根端切除には不適である。

線管充撲を歯根端切除の前に行う方法と後に行

う方法とがある。手術前に根管充填をすませてお

くと手術創の汚染が少なく，かつ手術時聞を短縮

できる利点があるが，少なくとも手術の 1週間前
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に根充をすませ sealerを十分に硬化させておか

ねばならなL、。さもないと，根端を骨ノミまたは

フィッシャーパーで切断する際に sealerが充分

に硬化していないので gutta-perchaの変形を来

たし，根端孔の封鎖が不完全となってしまう 。

歯根袈胞の原因歯など術前に十分な根管清掃と

根管の乾燥ができない歯牙では歯恨端切除後に根

管充填を行うべきである。

逆行性に根端孔の封鎖を行う場合には通常アマ

ルガムが用いられる。アマルガムの組織親和性は

きわめて良好である。根端部にアマルガム充棋の

ための宮、洞を形成するには図に示すようなミ ニコ

ントラアンク'ルハンドピースで-超小形のノミーを使

用する。

以上歯根端切除術の適応症について述べたが，

すべて flapを形成し，明視野に病巣の除去，歯

根端切除，確実な根管充填ならびに根端孔封鎖が

行われることが，本手術の前提条件であることを

強調しておきたし、。

左よりウルトラマイクロコントラ，マイクロ

コントラ，通常のコントラ
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*第15回歯学体開催

第15回全日本歯科学生総合体育大会夏季大会

は，全国26歯科大学，大学歯学部参加のもと福岡

歯科大学の主管で. 7月25日総合開会式に始まり

8月1日総合閉会式までの 8日間にわた って行わ

れた。

本学参加20種目中，冬期開催のラグビ一部門及

びスキ一部門は夫々昨年12月及び:1月中に競技が

行われ，残る18種目 について熱戦が競われた。本

学からは 385名の選手の他選手団本部の学生，女

子マネージャー，さらに学生部教職員を加えた401

名が大挙して九州の地へ遠征した。

大会に先立つ 7月9日午後12時30分から，千葉

校舎体育館アリーナにおいて，参加選手が一堂に

会し学長，学監，学生・教務両部長並びに参加

各クラブ部長臨席のもと結図式が挙行された。

総合成績では優勝九州歯科大学で，本学は僅少

の点差で惜くも第 4位であった。

本学の部門別入賞は次の各部である。

優勝水泳部，サッカ一部

準優勝 バレ一部，硬式テニス部，軟式テニス部

第3位 剣道部，ゴルフ部，バドミントン部

第4位弓道部

第5位卓球部，硬式野球部

女学位記授与

第288回(57.6.7)合絡第289回(57.7. 12)授与

中西秀男(矯正 第693号申332号〕

高久 悟 ( 衛 生 第694号甲333号)

丹野 研 (理 工第695号乙362号)

衣松博玄(理工 第696号乙363号〉

首村泰永(微生物第697号乙364号〉

猪狩忠久(薬理 第698号乙365号)

第289回(57.7. 12)合 格 第290回(57.9. 13)授与

松崎正信(矯正 第699号甲334号〉

松井恭平(保存皿第700号乙366号)
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女鈴木和男教授ワールド・スミス賞受賞

昭和57年 6月7日，鈴木和男教授(法歯学)の

ワールド ・スミス賞受賞式が，鹿島俊雄理事長は

じめ本学教職員，警察庁刑事局長代理の長尾良次

鑑識課長，大波多三宜千葉県警察本部長および警

察研究家の水野晴郎氏など多数出席のもとに，本

学第一会議室で‘行われた。

同賞は昨年 6月， ノルウェーのベルゲン市で聞

かれた第 9回国際法科学会において鈴木教授が学

会から指名されていたものであり，この度同学会

会長ウィリアム ・エッカート博士の代理としてウ

ィチタ州立大学， ダエ ・チャン教授が同賞を持参

して来日されたもので，席上，同教授よりその証

明書と楯が手渡された。

ワールド ・スミス賞は， 3年に l人法科学分野

で国際的に貢献のあった学者に贈られるものであ

り，鈴木教授で5人目になる。

同教授の受賞は， 日本における唯一の法歯学教

室の主任教授としてその発展に尽力してきたばか

りでなく，その研究においても世界ではじめて口

唇紋を個人識別にとり入れるなど，法歯学の分野

に大きく貢献したことが認められたものである。

市川病院長就任

ご挨拶

森 雅文

今般， 92年の歴史と伝統に輝く本学の，市

川病院長に就任し，まことに光栄に存じます

と共に，その責務の重さを痛感しておりま

す。私は昭和47年5月，野口好之名誉教授の

後任として赴任以来，整形外科部長として，

市川病院整形外科の発展に努力してまいりま
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した。また，この10年の聞に，市川病院が如

何にあるべきかということについても，充分

教えていただきましたが，これ等はひとえ

に，大学当局，教職員ならびに同窓会会員各

位の暖かし、御援助の賜物でございます。厚く

御礼申し上げます。

市川病院設置は，現在一般的には歯学と医

学各科に細分されることにより，相互の連携

がとりにくくなっている状態を，医の原点に

立ち戻って，歯学を全身的な観点より深く研

究してゆく ，オーラルメディシンの遠大な構

想に基づくものであると伺っております。そ

して，この様な病院は，世界に例をみないと

いう事でありますので，本院はオーラルメデ

ィシンの成果をあげ，それに基づいて歯科学

生教育をおこない，更に卒後研究にも力を注

いで，歯科診療を向上させることによって，

大学ならびに社会に貢献するとし、う重大な責

任を負っていると考えております。

このためには，先ずその基になる地域医療

を通じての， 日常の各科の診療を充実，発展

させることが必要であります。また，大学の

附属病院として，大学教職員，同窓，学生の

健康管理などの任務もございます。歴代の院

長，副院長ならびに教職員の御努力によりま

して，着々とその実績はあがっております

が，更に一層の発展を目標として努力し，市

川病院の意義を確固たるものにし本学の御

趣意に応えたい所存でございます。私は浅学

非才でございますが，以上申し述べました趣

旨に沿って精励いたしたし、と存じますので，

今までに倍する各位の御指導御鞭撞を御願い

申し上げます。

実第 216回東京歯科大学学会 (例会〉

6月19日(土〉午前 9時30分から，千葉校舎第

1，第2教室において，一般講演46題と第 2，3 

セミナ一室で示説2題が行われた。

また午後 2時30分からは，名波智章助教侵 (補

綴 1)， 高江洲義矩教授(口衛〉および大久保信
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一講師(衆議院歯科 ・生理〉による特別講演が行

われた。なお実習講義練のラウンジにおいて，歯

科商社などによる展示，即売も催され，盛会複に

終了した。

実昭和57年度父兄会役員

昭和57年度父兄会役員が， 6月1日付をもって

決定した。各役員は下記の諸氏である。

甲車 名 氏名 職名 氏名

4!; 長矢島忠夫 理 事池野谷博

副 会長橋本慶一郎 I! 佐藤忠男

I! 佐々木達夫 I! 岩津正和

常務理〉事 田辺
(庶務 明 I! 新藤英一

I! 杉之内芳郎 I! 浜野文夫

常(務会理計事〉 市川 明彦 I! 森 滋

I! 今井芳長 I! 山本一成

常務理ず吉田
(共済 浩 I! 大橋康男

I! 山 清 I! 亀井利男

常(務広理報事〉 援本 優 I! 中尾俊郎

I! 三 宅 直 晴 I! 野村有市

理 事高橋善夫 監 事大川豊太郎

I! 福田 博 I! 小野田実

11 天野 恵

女昭和57年東京都歯科医師会の夏期卒後研修会

昭和57年の東京都歯科医師会の夏期卒後研修会

が千葉校舎で開催され，講義 ・示説などが行われ

た。 日程は次の通りである。

7月17日(土〉“歯周疾患の局所療法について"

(保存第 E講座担当〉

7月24日(土〉“暁合採得の実際" (補綴第E講

座担当)，

7月31日(土〕“顎骨内病変の診断と治療" (口

腔外科第 l講座担当)，“補綴前外科" (口腔外科

第E講座担当)，“歯科臨床で必要な救急法" (歯

科麻酔講座担当〉

8月21日(土)“矯正診断，とくにゴットリーブ

のプレーディングアナライジス (GGA)につい

て"(矯正学講座担当〉

女水道橋校舎配置計画委員会発足

千葉校舎移転後の水道橋校舎再建などの諸案を
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審議 ・実行するための委員会が 7月13日 (火〉教

授会によ って承認され，発足のはこびとな った。

委員の各氏は下記のごとくである。

総務部会

@松宮誠一 O高木圭二郎 O金竹哲也

石川達也 高橋庄二郎

見明 清 高添一郎

大野虎之進 川島 康

山本 又雄 中村和夫

萩原義雄(記録担当〕

第一部会(本館関係)

。長谷川正康 0佐藤徹~fl15

町 田幸雄 羽賀通夫

一色泰成 重松知寛

黒柳錦也 和田知雄

水 野嘉夫 井出音信

中安 毅(記録担当〉

第二部会(新館関係〉

関根 弘

長谷川正康

燦 雅文

江原庸治

0高橋 ~f{i 

11要時l I;.f 

凶if・t1上Mt

加藤 繁次

武回栄!珍

。石川達也 O中久喜喬 O浅井康弘

瀬端正 之 i簿上隆男 高江洲義矩

野 間弘康 高橋主主夫

中安 毅(記録担当〉

第三部会(西別館関係〕

。田熊庄三郎 O高添一 郎 O堤 琢二

坂田三弥 山村武夫 鈴木芳太郎

鈴木和男 高江洲義矩 能美光房

井出吉信 金光秀明 仁田l京一郎

岡本昌美(記録担当)

なお。印は部会長 O印は副都会長

女図書館に On-Line-Systemの導入

膨大な文献検索をコンピューターにより能率よ

く行うために，本学図書館では On-Line-System

を導入し. 7月 1日から利用が開始された。

本学で採用したデータベースはロッキード社の

DIALOG で EXCERPTA MEDICA， MED-

LINE， BIOSIS PREVIEWS， SCISEARCH， 

CA SEARCHの5種類からなっている。

文献検索の方法には 2通りあり， 一定年数過去

にさかのぼって求める文献を捜し出す方法と，決

められた主題の最新情報を自動的に入手する方法

で，特に後者の場合は，一度申し込んでおけば，

データーベースのファイルが更新されるたびにプ
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リントされて送られてくることにな っている。

この System は圏内の医歯系の多くの大学で

すでに取り入れられており，本学の研究の発展に

大いに貢献すると期待される。

女自動車通学禁止の徹底を公示

本学では昨年 9月の千葉校舎開校当初より自動

車による通学を禁止している。しかるにその指示

に従わず学内への自動車乗入れや近隣地域への不

法駐車が目立ってきた。そこで大学としては機会

あるたびに学生ならびに父兄に対して協力方を要

望する一方，この徹底については学生自身の良識

と自主性に委ねていた。とこ ろが先般不幸にして

学内において人身事故が発生し，さらに近隣団地

からの不法駐車の苦情が頻々と寄せられた事態に

鑑み，自動車通学禁止の徹底を計るべく別掲の如

き公示が学長名で学内に掲示された。

その後は，学生会総務委員会の努力と学生の協

力により情況は改善されている。なお，止むを得

ぬ事情あるいはクラブ活動等の目的で自動車を利

用する場合は，それぞれ学年主任， クラス主任な

いしクラフ'部長の承認を得たのち学生部長あてに

申請し，駐車許可を受けることになっている。ま

た，教職員の自動車通勤についても駐車場管理委

員会で許可された者以外は禁止されている。

/;'1.. A 刀言

本学では従前から自動車通学(自動二輪車を含

む)を禁止している。

このことに関しては千葉校舎移転後においても学

生諸君のみならず父兄各位に対し再三注意;を喚起し

てきた。しかるに一部の学生がし、まだに自動車によ

って通学している事実を見受けることは誠に遺憾で

ある。

本日以後向動車の学lλl乗り入れはもちらん大学周

辺地主主への抗車等近隣に迷惑をfかけるが白IJき行為は

絶対に禁止するn

こ乙に改めてきE告を発するとともに万一これに違

反した場合は厳ιに処分する方針である。

右公示する。

昭和57年 6月2日

青学 長
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女小笠原村歯科医療派遣者交代 1/ r!"4甲斐孝子(薬理lDグ 1/ 1/ 

従来より東京都の依額で，小笠原村，父島およ
1/ 小杉和子(千病小児歯)

び面島の歯科診療に従事するため本年の 4月より
57. 6. 30 

1/ 神野正雄(市病産婦人科〕
3カ月間出張していた塙 章一助手(口外lI)に 57. 6. 30 

代り， 7月 1日付けをもって，島秀一講師(保 採 月i助 手近藤祥弘(水病保 1) 
存 1)が着任した。派遣期聞は 3カ月の予定であ 57. 6. 1 

り，引きつづき 10月からは森田欣吾助手(補綴 1/ 小島慎也(水病保 1) 

1I)が派遣される予定である。
57. G 

1/ 桜井絵理子(千病保 1) 
*海外往来 57. G. 

0西村一郎助手 1/ 馬場良子(市病内科〉

西村助手(歯科補綴学阻〉は，アメリカ ・マサ 57. G. 

チュセッツ州の HarvardSchool of Dental Me- 1/ 上野宗久(市病外科)

dicine， Prosthetic Postdoctoral Programに入
57. ti 

1/ 井合澄子(か産婦人科〕
学のため，昭和57年 6月10日(木〉から 3年間の 57. 6. 

予定で出発した。 1/ 中村史子(か小児科〕

0田中豊治助教授 57. 6. l 

田中助教授(市病外科学〕は， w世界内視鏡学 " 中西秀男(千病矯正)

会』で“食道粘膜脱皮症の内視鏡的観察"を発表
57. 6. 

" 車公的 正信(千病矯正〕
のためスウェーデン ・ストックホルムに 6月13日 57. 6. 

(日〉出発した。学会終了後北欧，西ドイツなど 休 職務 自ji 杉山 直(千病歯放〕

の一般消化器外科学や内視鏡の現状について視察 57.6. 6~57. 9. 7 

し6月30日(水)に帰国した。 助 手西村一郎(千病補111)

0津田 隆講師
57.6.10~60. 6.30 

" 湖城 麗(千病歯放)
津田講師(第 i病理学〕は，香港 ・PrincePhi- 57. 7. 1~57. 10.31 

lip Dental Hospitalへ留学のため， 7月2日(金〉 復 職助 手和田大海(千病保1I) 

に出発した。なお帰国は， 10月 1日(金〉の予定 57 6. 19 

である。 異 動

女人事
水道橋病
院よ病り t持 朗i宇井洋夫〔保 1) 57. 6. l 

辞 職 議 師佐々木僑浩(微生)57. 6. 30 千葉院

鈴木博子(市病小児科〕
H 前川 成男(グ) " " " " 

57. 6. 30 非常勤講 師上田祥土(保田〕 " " " 
助 手関町典利(千病，補 1) 1/ 佐々木締浩(微生物)57. 7. 1 

57. 6. 30 (大学広報第四号より〉

父兄会監事 に 小山 実 氏 を選出

昭和57年度母校父兄会監事大川豊太郎氏(前父 て午後12時30分から臨時総会を聞き，父兄会会則

兄会長〉には，昨年 7月29日に急逝された。その

後監事 1名欠員のままであったが，昨秋11月27日

(土)，大学補導関係者 ・父兄懇談会開催に先立つ
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第 8条によって小山 実氏(前父兄会副会長〉を

選出した。 なお，任期は前任者の残任期間であ

る。



先輩訪問

同窓会 と共 に 30年

東遊会井上真先生を訪ねて

今回の先輩訪問は，皆様おなじみのと云える本会名誉会長の井上真先生に御登場願いました。昨年暮の12月4 〈

日は目隠日で，風こそ多少あったがのどかな日和で，渋谷から井の頭線池の上の駅から閑静なお屋敷の並ぶ中程

に佐藤元首相邸に続いて名誉会長邸があった。広い邸内には三機の建物が庭を望みながらパランス良く建てられ

次男昇氏， 三男実氏が住われ，母屋には日石勤務の御長男御一家と井上先生が住われておられ，まさに御子様御 i 

孫さんに固まれたアットホームな毎日をお過しで，毎朝7時30分には昇先生の自動車で診療室に出動され御電話 1 
やら各種連絡事務にお忙しいそうで，山本 ・桜井両委員も御静養の日曜日に時間を取って頂く失礼にも大変快く， s 

にこやかに迎えて下さ った。

東京歯科医学校そして積年の夢米国へ

先生の御出身は，山口県豊浦郡の当時人家20戸

あまりの山間僻地の地に士族井上百合太氏のご長

男として明治30年 7月15日に生誕された。 6キロ

の山道を小学校へ，さらに県立豊浦中学に入学さ

れたが，家が貧しくて学資が続かず途中で退学さ

れ一念発起して上京， 16歳の少年としては大変な

決断だと思う。時は大正 2年であ った。同郷の吉

田進氏の計らいで森川町の海老原堅先生の所に押

一
千玖

一

一

明
守
山

一

亀

一

一

一官

三

一

櫓

X
-

‘

一

一

穂
子

一
Y

一

しかけ書生になられた。

入門後は掃除から助手の見習等日夜勤め， 1年

半後には恩師海老原先生から東京歯科医学校への

通学が許され，書生と医学生としての充実した毎

日がはじま った。水道橋は森川町から歩いて20分

そこには憧れの名教授陣血脇，奥村，花沢先生を

はじめ米国帰りのドクトル榎本等々その講義に陶

酔された。それからは歯科医師開業試験に向け想

像に絶する猛勉強がはじまり，その甲斐あ って大

正 5年に学術試験，習年秋には実地試験にも見事

合格， 19歳にして歯科医師の資格を得られ内務大

臣後藤新平の免許証を取得された。

翌年海老原先生の所を辞され，京都四条の大宮

病院の歯科部長と して 1年間勤務され，はじめて

人並の楽しさを味わったが束の間，徴兵検査で退

職， この間病院の他科部長は皆，肩書きを持って

いたので歯科として大変肩身の狭い思いをし何

とかしてドクトルの称号をと胸に秘められたが経

済が許さないの 目標達成を期して大正 9年にまた

また海老原先生の御助力で大塚仲町に開業され，
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二二=二ご 先輩訪 問 二二一

人一倍のご精進がなされ， とうとう念願かなって

昭和6年6月1日横浜港アリゾナ丸の船上の客と

なられた。米国もルーズベルト大統領の不況の時

で， 日本人が居心地が良いはずがなし、。ノ ース ・

パシフィック ・デンタル ・カレッチ二現在のオレ

ゴン州立大学の歯学部に編入学された。時に33歳

の油の乗った歯科医だったので，米国の学生間で

は実習屋のように色々手伝ってやった。ただ講義

となると難解だった ようだが，目出度くドクト

ル ・オブ ・デンタルメディスンの称号と鹿皮の卒

業証書を手にした。

同窓会と共に30年

帰国後昭和7年12月に日本橋江戸橋のビルに開

業され従前の大塚仲町の方も留守中からの代診の

先生がやっていてくれたので，昼は日本橋夜間大

塚といった体制になった。第二次世界大戦で御自

宅，診療室すべてが戦災にあい，終戦後焼ヒ'ルの

地下室で細々と再起を期された。昭和23年には日

本橋歯科医師会副会長そして会長，東京都歯の副

会長等歴任され昭和34年都歯会長になられたが，

その年の参院選鹿島選挙に公職選挙法違反容疑で

検挙され. 26日間拘置生活を送られた。これも我

々歯科医師会員の社会的地位の向上， 業権の進

展，生活権の擁護，これは何を措いても政治力に

まっところが多L、。政治力である以上， 一人でも

多くの同志を政界に送ることが必要であるとの理

念の許に選挙運動にあたられたとのことである。

そして拘置生活の中で色々と人生というものにつ

いて考え，その後知性を高め，友愛と寛容の精1<'1'

を養い，平和と自由を求め，社会奉仕に精進する

ライオンズの普いに共鳴を感じられた。
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_.方先生の我同窓会への御尽力もまた大変なも

ので，昭和26年榎本会頭時代に幹事として本部役

員になられ. 6カ年の幹事の後，昭和32年西村会

頭時代に副会頭をつとめられた。そ して昭和43年

から福島会長のもとで副会長をなさり，途中福島

先生大井先生の御入院で会長代理職をされ，その

引続きで昭和46年から昭和54年12月までの 9年閉

会長と して会務の責任を持たれた。そして評議員

会全会一致で名誉会長に推され今日に至っている

わけであるが，その問実に30年間母校愛，同窓愛

に燃え現在も同窓会のシンボルのように慕われ敬

愛されている先生である。役員在職中終始学校と

の協調を第ーにされ，血協先生が私財を投げられ

たその気持を皆が感じ取り，学校あっての現在の

我々なのだから城を守るのは当然であるとし，自

ら大学と 同窓会の蜜月時代を築かれ，稲毛校舎の

緑の募金はじめ10憶を越す募金の先頭に立たれ，

大学と 同窓会の発展と共に歩んでこられたのであ

る。

井上先生と “ご挨拶"

すべての同窓の皆さんは先生のご挨拶を伺回と

なく聞かれており，何時も感銘を受けられていた

のではなかろ うか。 先生のお話は決して能弁家で

はなく.いつも淡々とした語りで.その中に実に

行き届いたそしてマッチした内容で多くの雄弁家

のよ うに横道にそれた り駄弁にな った りしないの

が特長で，聞いている時よりも終ってからう~ん

やっぱりと感心させられる重みを持っておられ

る。そこでその裏話をお聞きしてみた。先生御自

身もそもそも話上手の方ではなく，学校歯科医等



として講話をする機会があるので，何とか練習を

と思っていた所，ライオンで歯科一人一話会と

言う話術の研究会が出来たのでそこに入り，各方

面の講師から一人10分位のあいさつに対するレク

チァーを受け，少しずつ磨きをかけて行かれたそ

うで，やはり先ず挨拶に関心を持たねばならない。

そして出来るだけ原稿を書く，何度かくり返し練

習する。テープに吹き込んで練習する事もおあり

になるそうで，やはりそれなりの準備が必要なの

だと言う事である。そして先生のお話には格言の

引用が入る。これもお人柄にぴったり合ったもの

で，不自然さを感じさせないものがある。先生こ

そ我々誰にでも到達出来る身近な挨拶上手の見本

なのである。そして先生の話術は同窓会の中で今

もなほ価値付けられ期待されているのである。

母校と歯科界について

先生は学校運営にも多大に関与されている。昭

和37年から学校法人の評議員になられ，昭和44年

からは東京歯科大学理事として今日まで大学発展

のため御苦労されている。そうしたお立場から，

やはり最初にお口から出る言葉は，学生教育や病

院運営のことになるo

学校を良くするための人材には問題がないとし

ても，財政基盤がしっかりしていないとやはり正

しく運営されなくなってしまう 。千葉校舎も含め

経費が 4倍に膨れ上っているので，教育病院とし

ての使命もあるが，人件費がカパー出来るように

頑張ってもらわねば，私学補助があっても解決さ

れない事にもなると苦慮されている。

学生教育にあっても，先ずドク ターと呼ばれる

ような生活態度を身につけさせなければならな

い。これ迄の種々のマスコミ攻勢にも持ちこたえ

られたのも同窓各位のこうした考えがあったから

こそで大変な収穫であったと思うと言われ，これ

からの後輩に勉強は言うに及ばず人徳を高め患者

の敬愛と言うか，もっと平らに言えば患者の受け

の良いドクターになれば.ff余曲折があっても歯

科界がだめになることはないと信じておられる。

また同窓の関心事は，水道橋のあとをどのよう

にするかと言う問題であろうと思うが，学技法人
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先 輩 訪問 二二二=

も最重要課題としてこれからの歯科界の中で，ま

た立地条件，構築費等現時点で可成り具体的に話

が進められているが，一つ市川の処分問題も当然、

検討の中に入ると思うが，今や同窓の過半数の方

々の想い出の地になっており，その心情は充分理

解した上で結論を出し，東京歯科大学そのものの

発展に結び付く方向で同窓各位の期待にこたえた

いとのお考えでいらっしゃる。

ご趣味と健康

先生は会長在任中にも，私は金は無いが時間と

健康な身体があると申されていたが. 85歳の現在

も毎朝診療室に通われ，諸事所用に多忙をきわめ

られておられるので，その生活信条健康管理も，

すべて自然体とのことで，最近コルセットをして

いらっしゃるが何んでもないとのことで. 2~3 

年前までは 2人前の食事をたいらげられておられ

たが，病院で胃潰蕩の診断を受けたので薬を飲ま

れるようになり，食事にも注意をするようにした

ので今は可成り痩せられ. 1人前以下に減食され

ているそうである。

ご趣味は，昔から現在までつづいているものは

大小の植木だそうで，さらに小さい鉢まで楽しみ

にお手入れなさっていらっしゃる。背は釣が大好

きで，朝一番電車で玉川へハヤ釣に出かけ帰って

来てから診療が始まる毎日で， 日曜は海釣りに行

かれたそうである。そして次第に会務多忙とな

り，ご趣味もなかなか時聞が取れなくなられたと

のことで，最後に述懐されたことは，振り返って

みると家族サービスと言うものがま ったく出来な

かったことが御自身の生き方の中で何か心残り で

あるような気がすると笑っていら っしゃった。

今や三人の御子息がそれぞれ御家庭を持たれ，

同じ邸内にお孫さんの顔を見ながら，おだやかな

毎日を過されておられるわけであるが，まだまだ

同窓会 ・学校法人に必要な方として何かと頼られ

ておる御様子，やはり家族サービスは今後も考え

られないのではないでしょうか。先生がいつまで

も御壮健で御活躍あらんことを願いながら御宅を

辞した。 (桜井記〉



支部のうごき

第 35回近畿地域支部連合会

晩秋の11月20日. 21日の両日，和歌山県支部の

担当で南紀白浜「ホテル古賀の井」において，河

港同窓会長，長谷川水道橋病院長，福本同窓会総

務理事，王子地方理事，榎本和歌山県副会長を来賓

としてお迎えし. 81名の参加のもと盛大に開催さ

れました。総義歯 「生態への調和を求めて」と題

した河港先生の講演も含めた会が無事終了，服を

きがえる間もなく宴席に移動する。 きれいどころ

の踊りや台湾ショーの後，各府県の先生方御自慢

のノドをきかせるカラオケ大会もはじまり長谷川

病院長の出演もあって皆大喜びの宴でした。

翌21日も好天に恵まれ， ゴルフは白浜平草原カ

ントリークラブで8時より，泉都巡り遊覧は. 9 

時より出発しハマプランカのショーを見ながら

昼食の後，三々五々，又会う日まできようならと

別れました。

コ守ルフの優勝者は，

河謹杯西村公延(和歌山〉

二 位 後 村 達 也 ( 大 阪〉

三位河野 昭(和歌山〉

のJI慎でした。

上記の外，参加者は次の通り(敬称略〉

兵庫県 有馬 久男 荻原威雄木村 昭

小 林 真 作 四宮敬司 添田宏二

滝川左近 林 幹雄 丸川高吉郎

辻

宮川

大阪府秋岡

小室

松本

稲野

木村

松本

京都府熊本

熊本

滋賀県石田

奈良県宮川正己

和歌山県

村岡捷也 金田興四郎 末松尚男

行

治

遠

一

郎

直

甫

賢

直

順

宏

教

至

本

野

浦

野

川

条

木

松

稲

松

稲

小

北

林

荒

夫

潔

也

忠

嵩

蕎

稔

樹

海

守

司

寿

達

義

具

広

健

本

汲

村

村

藤

住

谷

春

馬

部

藤

辻

藤

後

中

伊

大

広

森

対

建

佐

一

筒

三

甲

実

郎

彦

績

彦

迫

之

浩

省

八

勝

順

恵

喜

明楽 浩伊東正八伊東久雄

井口広昭栗山雄治河野 昭

多国光春 回中紀夫 戸村善明

中西孝紀 西村公延 平田隆則

前田秀夫 前田佳英 前田週司

森本省倍安村泰一 和田 健

小倉 耐荻野延宏玉川幸夫

田中令子 土岐良春 南条準之介

畑 晃福本智船迫真次

前田耕造

(田中記)
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支部のうごき 一一一一一

東京地域支部連合会

第12同総会聞く

東京支部連合会では昭和57年11月28日(円〉午

後 2時より，渋谷の東急文化会館ゴールデンホー

ルて¥第12回総会を聞いた。司会には鳴神理事が

あたり坂副会長の開会の辞で始まり，吉川会長は

「河港会長の残任期間ではあったが会員各位のご

協力により滞りなく会務を遂行することができ

た」と挨拶し，長谷川水道橋院長，河港同窓会長

(伊丹副会長が代理出席〉の来賓の挨拶が行わ

れ，同時に来賓出席者として，海野関東地域支部

連合会長，児玉同窓会理事の紹介が行われた。続

いて議長，高Ij議長の選出が行われ，議長には阿部

鋭夫(玉川支部)副議長には梅田昭夫(城東支

部〉両氏を選出，議事録署名人には山清(日本橋

支部〕福島直(麹町支部〉の両氏が選出された。

報告

(1)昭和57年度会務報告

(2)昭和57年度会計現況報告

佐々木理事， 長弁理事がそれぞれ報告を行い

二，三の質疑応答のあと 了承された。

議事

第 1号議案 昭和56年度一般会計収支決算

第2号議案 昭和56年度名簿積立金特別会計決

算(監査報告〉

長井理事，杉山理事が提案理由の説明，愛知監

事の監査報告のあと質疑応答が行われ満場一致で

可決確定した。

第3号議案 昭和58年度事業計画

第4号議案 昭和58年度一般会計収支予算

第5号議案 昭和58年度名簿積立金特別会計予

算

以上一括上程遂次審議が行われ，佐々木理事，

長井理事，杉山理事がそれぞれ説明し，質疑応答

のあと満場一致で可決確定した。

第6号議案役員選出

佐々木理事より「会則第6条により役員の任期

満了に伴い次期役員の選出をお願いしたし、」と説
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明があり，古川会長のIt¥馬辞退の挨拶があり審議

の結果， /1¥席支部長全員が選考委員となり選考す

ることになり，山崎文男丸の内支部長が選考委員

長となり選考の結果，愛知正晴(麹町支部〕氏が

指名され満場一致で可決確定した。このあと吉川

会長，愛知次期会長の握手が行われ，愛知次期会

長の挨拶，吉川会長以下現役員に対して感謝決議

の動議が採択され，熱田副会長の閉会の辞で，総

会の幕を閉じた。尚，出席会員は96名で総会終了

後，東歯大同窓会にふさわしいなごやかな懇親会

が行われ，全日程を無事終了した。

愛知新会長の略歴

昭和15年本学を卒業，麹町歯科医師会会長，都

歯代議員等を歴任，本連合会では河連会長時代の

監事，現在は麹町支部長，本連合会監事をつとめ

ている。(昭和57年12月〕

(佐々木，安藤記〉

第 1回役員会開く

第 1回役員会は 1月17日(月〕に聞き，新役員

の職務分担，新旧役員の事務引継ぎ，本年度事業

の推進等について協議し，実質的な運営が開始さ

れた。

〈新役員ならびに職務分担〉

会長 愛 知 正晴<麹 町>

副会長 坂 寛<台 東>

副会長 熱 田 俊之助<深 川>

理事(学術〉 =宅直晴<日本橋>

H (会計〉 長井義博< 芝 > 

" (渉外〉 問中憲一<八 南 >

" (総務〕 佐々木達夫<渋 谷 >

" (広報〕 安藤 学<世田谷>

H (会計〕 杉 山 勉<城 東>

H (厚生〕 佐藤忠男<品 川>

" (総務〉 鳴神保雄<麻布赤坂>

" (渉外) 大橋 和 夫<滝野 川>

" (総務〉 松沢政敏<品 )11 > 

" (学術〉 大 友 好 <目 黒>



喜七郎<日本橋>

信<中野>

阿 保

海老原

事監>

>

>

 

川

馬

並

也<荒

男<練

義<杉

達

福

一一一一 支部のうごき

下

藤

井

宮

安

酒

事(広報〉

" (学術〉

(厚生〕

理

部支県田秋

" 

にとり組まなければならない問題と考えておりま

す。大学当局は勿論のこと，同窓会もよくよくお

考え下され我々の後継者を一人でも多く入学させ

て頂く様，重ねてお願し、するものです。

出席者写真左より高橋昭一，駒ヶ嶺和彦，中村

実，八幡真一，黒沢秀斎，神成勝夫，滑川明雄，

寺岡洋一 (敬称略) (高橋記〉

去る昭和57年10月30日，大湯温泉において，北

鹿(ほくろく〉支部設立総会を開催しました。こ

れは大館，北秋田郡支部 (6名〉と鹿角支部 (3

名〉が合併したものです。当日は中村県支部長と

高橋庶務理事が招かれ，少人数ながら盛大に総会

並びに懇親会を開催しました。北鹿支部長には黒

沢秀斎先生が満場一致で推薦決定しました。これ

も支部会員の過疎化によるもので我々会員は真剣
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水
A
Q
一品

河村弘君の急逝を悼む

TDC同窓会10月号に先輩訪問の記事を見て河

村弘君も健在で心強いと思っていた日から数日後

11月4日サンケイ新聞朝刊で同君の急逝を知り気

も遠くなる思いをしました。我々大正 3年の卒業

生は115名あって同窓会の名を三水会と称し河村

弘君が会長として64年の長きに渉ってほんとうに

行届いた御世話を願い，特に写真マニアである同

君によって作られたアルバムは実に見事なもので

大正 3年卒

卒業後 5年毎に記念旅行をして南は九州，北は東

北の名勝地を訪ねましたが，その中でも特にすば

らしかったのは大阪で万国博覧会が開催された時

で，生存者の御夫妻が殆んど全部参加されたのと

東北では野口英位博士の生家

を訪れた時の写真がアルノくム

に綴られています。数々の思

出は沢山ありますがその一端

を掲げて追悼の調と致しま

す。
(和国政吉〉

辰
A
Q
一品

今回の同窓会叙勲者表彰

宮崎芳雄(青森市)，滝義胤(ー ノ宮市)，佐藤

一 (新居浜市)の三氏は同窓会より賞状並びに記

念品を贈られた。

勲四等瑞宝章滝義胤氏昭和57年春

向 上 宮 崎 芳 雄 氏 向上

勲五等瑞宝章佐藤 一氏昭和57年秋

心から御祝い申し上げます。級友一同からもお

祝い状を贈った。

昭和58年度地方会

東北新幹線も盛岡までの開通を機に， 東 北 の

旅，久慈を中心に，この辺を，と考えておりま

す。 2泊或いは 3泊程度で如何でしょうか。宮城

県水野氏を中心に，東北の各位に名案をとお願い

中です。御希望の向きは， IアンケートJに至急御

書き下さいの時期はやはり， 5 月 ~6 月でしょう

か。まだ，立案中です。 どのようにでも致しま

す。大久保または清水まで‘。 (大久保 ・清水記〉

昭和 7年半

鈴木三国氏の御逝去を悼みます

千葉県の御出身，明

治43年 6月 1日生， 昭

和 7年東京歯科医専の

御卒業，直ちに保存学

教室に副手として採用

され，翌年助手に進み

診療に研究に没頭され

た。労働省診療所勤務

を経て昭和30年12月よ

り， 55年 6月退社されるまで， 25年の長期に亘り

八幡製鉄本社(現，新日本製鉄〉診療所に勤務さ

れ，同社の労働部健康管理の部門で活躍された。

趣味と Lては蘭は玄人で， 日本橋三越での名蘭展

示会の折りには屡々姿を見せておられた程で， 日

本寒蘭愛好会，東洋蘭研究所両顧問であったこと

で御分りのことでありましょう 。「石」についても

深い造詣を持っておられ，その方面でもよく知ら

れていた。東北大学御出身の御子息は昭和大学歯
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学部小高鉄男博士で助教授として解剖学教室で教

育と研究に励んでおられる。御宅は西多摩郡羽村

町川崎1359-15鈴木スエ様である。死因は呼吸不

全，5月15日没，享年71歳。(松井隆弘記〕

+
 

五
A
Q
一品期

1) 還暦祝の学友紹介

九津見，萩原，堀部， 鮎瀬， 木下， 早川， 境

野，久木留，斉藤(弘)， 山村，鈴木，三木，海野，

田崎，中林，矢野，栗田，渥美，武井，中川，門

協，上脇，岩崎，永江，寺本，牧。

以上26名の学友華甲之寿おめでとう/記念品贈

呈の為 5月の総会には是非出席して下さい。

2) 51期会の由来

51期会と名付けた理由を何時も級会の催事で話

題にでるたび説明するのであるが今迄ともすると

忘れられ間違って解釈されていたむきがあるので

当時を思い出しつつ書いてみたい。級主任斉藤先

生と副主任長尾先生と共に級の名前を付けるべく

入学式後第 1講義室で行われ数々の候補中51期会

が圧倒的多数の賛成を得た。最終的に斉藤先生か

ら「時局柄陸土や海兵に準じて何期と付けるので

なく君達は丁度51回生で東歯50年の半世紀に渉る

輝しい歴史の上に新しい足跡の第 1歩を踏み出す

意義ある級会なので51期会の名前がもっともふさ

昭和20年 9月卒

わしいと思う， 51期会がよいと思う者は手をあげ

よ。殆んど全員の賛成として51期会とする」決定

的瞬間であった/我々にすれば戦争中であったこ

と又数字的に深い思考もなく 51期会がよいという

ことだった。斉藤先生の助言には感銘おくあたわ

ざるものがあり51期会の名前が出る時や同窓会の

催事など又同窓会報を見るたびJこ，或いは母校を

訪問する際に往時の模様が眼前に浮んで来る。温

かく手をさし伸べて下さった斉藤先生は我々51期

会に現在いや将来にも長く生き続け我々を見守っ

て頂けることを心から祈念致します。以上の様に

只単に当時戦時下であったから51期会と名付けた

というだけではなく ，その中にはもっと注目すべ

き重要な意味あいがあったことに再認識され，全

国の学友諸兄が正しい判断に基づいてほしいと思

い真実の意義と経緯とをお知らせした迄である。

今更なんだと云われるかも知れないが念のために

あえてベンを走らせた。 (鶴岡記)

葉月 AQZ 
昭和28年卒
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記念昔、発行に賛成を頂きましたので，早速会誌編

集委員会を設けて作業に取りかかりますが，諸兄

の御協力を心からお願い致します。

尚新潟総会の記念写真を遅ればせながら掲載い

たしました。(津島記)

昨年末御案内の通り， 6月25日(土〉午後 5時

より新高輪プリンスホテル平安の聞において，卒

業30周年記念式典を開催致しますので，出来るだ

け御令室御同伴にて御出席の程，重ねてお願い致

します。

尚アンケートの結果，現在到着使60名中58名が

期
A
Q
一品

先般会員各位にお願し、しました母校千葉校舎務

成記念に対する寄贈品の件につきましては，実に

9筈IJの方が期日までに御芳志を寄せられ幹事一同

喜んでおります。旧蝋22日，水道橋に事務局を訪

ね，金竹学監お立合の下に金50万円を二期会全員

よりのお祝いとして図書講入費の一部に寄付しま

した。ここに当日までにお送りいただいた方々の

お名前を列記して感謝の意を表します。尚未着の

分については一時二期会会計よりお立替 してあり

ますので為念。浅田，青野，安藤，今井，板垣，

石井，浮谷，梅宮，牛木，遠藤，小笠原，織家，

小見，荻原，河本，川辺，河合，金子，金丸，熊

倉，久保木，高坂，近藤，酒井，坂本，佐藤(卓〉

佐藤(正)，桜井，斉藤(元)，渋江，清水，椎名，

鈴木(郁)，高橋(一)，高橋(廉)，高橋(良)，高橋

昭和29年卒

(弘)，高山，高田，玉井，武井，田中(禾)，問中

(更)，塚本，高津，高岡，長塚，鳴神，並木，中

沢，嶋田(倖)，中村，萩原，原因(岡山，原因(公)，

原因(望)，畑中， 原崎， 古屋， 本間(菖)， 本間

(正)，松原，丸島丸山，松岸，真中，宮本，宮

淵，三井，宮古，宮下，室橋，森田，森(耕)，森

(朗)，山田，山内，横矢，依田，渡部， 日比，矢

郷，横須賀，西辻，松本，内田，小林，吉田，猪

鹿倉。(以上89名)

57年度例会は既報の通り諸般の事情により中止

しましたが，今年はFDIの東京開催を機に盛大

に総会を聞きたいと考えております。 6月頃迄に

幹事会で企画を立て御案内する予定です。

(猪鹿倉記)

P占
A
Q
一品志

“みんな来んしゃい/博多の街へ ，/" と呼びか

けた本年度踏志会総会は，福岡県の北野，橋本，

宇美を幹事とし， 30名の出席を得て盛会のうちに

開催された。

10月15日はコノレフ。福岡近郊1，)L州，ι摩カント

リー芥屋コノレフ場に集い，汗ばむ私!の快晴のも

と，玄海灘を見下す名コースで，時には舌戦も交

え和気韻々の中に日頃の鍛練の成果 ?を競い合っ

た。結果は稲川省がネット68で見事優勝。BGは

81の成績で柴山君が獲得した。

~l:!和 41年卒

翌日日は観光と総会。朝8時半，宿舎の福岡西

鉄グランドホテルを出発。貸切ノミスにて九州高速

道路に入り黄金色に映える筑後平野を南下，東京

歯科大学校歌の作詞者でもある詩人，北原白秋を

生んだ水郷柳川へ。“ドンコ舟"に分乗し，爽やか

な秋11古れの中の川下り。城下町の水門を通り背を

かがめて橋をくぐり，ゆらりゆらりと水と柳のの

どかな風景を肴に，持ち込んだ地酒を酌み交し 1

時間。乗り心地の良さか，酒が美味ったのか，降

りたくないと言い出す者も ・・・・・・。白秋生家， 旧立
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花家別邸を見学し，お目当てのひとつ本場柳川の

“うなぎのせいろ蒸し"に舌鼓をうち，次の観光

地，太宰府天満宮へ。学問の神菅原道真を祭ると

あって，お守りをたくさん買い込む姿も見られ

た。

ホテル到着後，観光不参加組と合流，記念与:其

撮影後，総会場の“河太郎"へ。

総会後，来賓としてお迎えした江崎梅太郎先生

の乾杯の音頭で開宴。タイ， フグ，カレイ等玄海

の魚、が泳ぐ生けすを囲んで九州博多の味を満喫。

l年ぶりや卒業以来の再会に談笑また談笑。盃を

重ねるピッチも上がりホロ酔い気分。次回幹事の

本間君の万才三唱で二次会場，そして中洲の街

へ。翌朝，再会を約して三々五々帰路についた。

尚総会決定事項は次の通りです。

1. 昭和57年度決算は満場一致で承必されたυ

1. 役員改選は藍原会長，上竹，臼出両副会長

の留任と決定。

1. 次年度総会は埼玉県にて開催。

1. 次次期総会は東北地方にて開催予定。

“崎玉県頑張れ" (宇美記〉

82 期 AQE 

82期会 (仮称〉の同期会開催のお知らせ

立春も過ぎ，桃の便りの聞かれる頃となりまし

たが，皆様にはますます御清祥の事とお慶び申し

上げます。さて，昭和52年春に卒業してより早く

も6年の歳月が流れてしまいました。昨今では，

伺故同期会を開催しないのか，との声が大きくな

ってまいりました。そこで第 l回， 82期会(仮称〉

同期会を下記の如く企画いたしました。

1. 総会および千葉病院見学:

昭和52年卒

6月18日，午後 l時30分より

於，千葉病院(当日，水道橋病院より送迎

パスを用意する予定です〉

2. パ ー ティー

6月18日，午後 6時30分より

於，新高輪プリンスホテル

なお，最近御転居された方はお手数でも幹事ま

で御一報下さし、(幹事は大学勤務者が行っており

ます〉。
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す いどうばし

と同窓、を想、

昭和20年東歯を卒業して (当時は戦後の混乱

期)38年，今日まで無事暮して来て母校の有難味

は金科玉条の如く身にしみる昨今である。時々仲

間の同窓生がし、ゃに母校を批判し， 口をとざし，

思もなにもないと云った雰囲気をも っている人を

見かけるが情ない事である。折角東洋一の内容あ

る大学となり，世界の英知を結実した 学 識豊か

な，文部省の覚えもよい歯学の殿堂であり，歯学

のトッ プを守り続けようとし、 う母校に極めて冷淡

な心しかないのは一体どうした姿なのであろ う

か。疑問に思う 。格別高度の投資や寄附を強要し

たり催促をしたという事もあるまいし， 差別待遇

をした訳もない。むしろ傾斜しかけた歯科の現

状，経済不況の波に巻きこまれないための窓口開

放や卒後研修，病院見学，対談，学会，研究等々

を原点に帰って同窓に還元しようと意識ある努力

を尽くしている。遅れる者を援け委縮する者をは

げまして，意志、ある母校らしさを浸透しようと同

窓に呼びかけている。母校を愛し讃えより一層大

きく育て上げる気構えを強くもって欲しい。それ

がこのごろ東歯同窓は散り散りバラパラかと思わ

れる姿を見かけることがある。学闘争いに巻きこ

v

つ
鮎津英齢(昭和20年 9月早)

まれたり，何か選挙とか人事問題が発生するとき

その手際の悪いことは甚しい。特にそうした場合

先陣争いをするのであろうか。医の原点とかけは

なれた場面で競争が始るようにさえ思える。勿論

教授会も同窓会も理事会も意見具申と討論は充分

にしつくして練り上げるべきであろうが，決して

難しいことではなし、。母校と同窓会は特に唇歯輔

車，意志統ーでなければならない。このごろ新潟

県と長野県の同窓会は挙って日歯会長の激励決議

を行った。遅いといえばタイムリーは外れている

かも知れないが会員同窓 200余名のその心情は尊

い。一人として欠けることのない激励の姿こそ，

次の世代を推進する東歯同窓会の学生たちへの又

全国同窓へのよき助言となることを信じて侠まな

い。同窓は勇気をもってより一層団結しようでは

ありませんか。

松本の歯科大学も 10周年を迎え，更に東北の歯

科大学も益々隆盛です。基盤のよりしっかりした

母なる大学としての発展を支える同窓の底力を団

結と和によって力強く示したいものです。特に日

歯会長先生，又同窓会長先生，学長先生よろしく

お願い致します。

級友の能舞台よ り

入野和之(昭和27年卒)

級友柳川君ご夫妻が去る57年12月5日(日〉新

装なった水道橋の宝生能楽堂において， 一世一代

の晴舞台，能 「舟弁慶」を演じられました。奥様

は前シテとして静御前となり，義経との別れを悲

しみ，名残りの舞をまい，艶麗な美女の面 「孫次

郎」がよく似合い，ものの見事に演じられ，柳川

君は後シテとして面は 「怪土」黒頭に鍬形をつ

け，平知盛の亡霊になり，凄壮豪快に舞い，観客

は見事な舞台にひとときを忘れ幽玄の芸境に引き

付けられました。夫妻で仲良く，シテ役を演じ，

優雅な趣味，真に羨ましい限りです。又日頃仕事

等で神経をすりへらしているものにと って，ひと

とき豊かな気持，安らぎを得，本当によかったと

思いつつ家路につきました。
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.投 稿規定

(1) 原稿締切

原稿の締切りは奇数月の10日までとし，原則

として翌月発行の会報に掲載いたします。

(2) 投稿様式

投稿は原稿用紙に横書きとし，使築などの使

用はご遠慮下さし、。

なお，会報専用の原稿用紙(22x 10字行)があ

りますので，ご一報下されば送付いたします0

(3) 投稿字数

① 随想，詩，短歌，時評などは 1編 1，500字

以内。

.へんしゅうこうき

へんしゅうこうき 一一一一一

② 支部のうごきは， 800~ 1 ， 000字。

③ クラス会便りは， 700~800字。

④ よろず告知板は， 200字以内。

⑤ 写真は一葉 200字に換算して下さし、。

⑥ 折角ご投稿いただいても，規定字数を超え

た場合は，掲載いたしかねますのであらかじ

めど諒承下さし、。

(4) 写真等の返却

写真等は，原則として返却いたしませんが，

特に貴重な写真などの場合は，その旨書き添え

て下さればご返送いたします。

同窓の皆様には，お元気で健やかな正月1983年をお迎えになったことと思います。

暖い正月で，スキー等を予定されていた方にはがっかりされたのではと推察致します。

また，受験期のご子弟をお持ちの方は，落ちつかない何んともやりきれない正月であったかも知れま

せん。この同窓会報がお手許に届く頃には全て決定されていると思います。

恒例の新年交換会が 1月1日今年も水道橋校舎で行われ，多数の同窓が参加されました。

巻頭のカラー頁も千葉校舎の彫刻から千葉校舎の庭に変っているのは， お気づきの事と存じます。立

春も過ぎ春はそこまで来ていますが， この庭も四季さまざまな姿を，皆様にお自にかけることになると

思し、ます。松井委員がこれからもはりきって撮影しますのでご期待下さし、。

風邪も流行しており，季節の移り目は何かと健康を害しやすい時ですので，皆様には健康に充分ご留

意のうえご 活 躍 下 さいますよう心より念願 しております。(中村泰之〉

広報担当理事:梅田昭夫，溝上隆男，松川健二，伊藤哲，仲谷純三，平佐武郎，馬嶋博，野上順平

広報部会報編集委員会 委員長棲井善忠，副委員長薬師寺仁，

委 員 中 久 喜 喬 ， 中 村 泰 之， 山本啓介，古川正，松井恭平，林量一

昭和58年2月15日 印 刷 編集 ・発行人

昭和58年2月20日 発 行

東京歯科大学同窓会会報第 211号

印刷所
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梅田昭夫

東京歯科大学同窓会

〒101 東京都千代田区三崎町 2-9-18
電話 (03)262-3421 (内線 226)

(03) 264-4 8 5 9 (直通〉

世印制株式会社
東京都新宿区下落合2-6ー 22
電話 (03)952-5 6 5 1 (代〉



高輪と品川、ふたつのプリンスホラソレ
両プリンスホテルは、東京歯科大学同窓会の皆さまに特別サービスをご用意して、

ご利用をお待ちしています。

由緒ある日本庭園を配じて縁の中に静まる高輪プリンスホテル。

500の客室、10をこえる各種レストラン、パー。 つねにプリンスホ

テルならではの、まごころをこめたおもてなして内外のお客さまを

お迎えし、真の〈つろぎを提供いたじτおります。

者11内でも有数の設備を誇るスポーツランドをはじめとして、のび

のびと楽しめる新しいタイフ。のホテル、品川プリンスホテIVoビジ

ネスでのご利用はもちろん、ご旅行にもご家族でのレジ‘ャーにも

幅広く、気軽にご利用いただきたいホテJレです.

.ご宿泊・

特別割引料金にでご利用いただけます。

ご予約は、会員専用の予約直通電話をご利用ください。

高輪プリンスホテル (03)445・1855 品川プリンスホテル (03)449・3581

*上Ie専用電信以外のご予約につきましては、特別料金によるご宿泊は、できませんのでご了承ください。

.ご婚礼・

同窓会の皆さまと皆さまからご紹介いただL、たご婚礼に対して、

各種のサービスがございます。

サービス適用ホテルは、高輪プリンスホテル・品川プリンスホテル・麻布プリンスホテル・白金プリンス迎賓館です。

*ご予約の隠は必ず東京歯科大学とお申出ください。

@高輪プリンスlnテル @品)11プリンスホテル
東京都港区高給3-13-1⑤108TEL.ω3)447-1111 東京都港区



一 一一
推薦のことば

昭和57年ゴールデンウィークに行なわれた、第 1回

日中歯学交流は、駐日中国大使館側の心ある配慮があ

って、文字通り「熱烈歓迎」となり、日中歯学交流の

一つの大きな架け橋の大役を果たしました。加えて、

心ゆくまで春酎の中国の名所旧跡、や、風光明蝿な江南

の春景色を訪ねて、旅情を満たしました。(その詳細

は、歯科ベンクラブ誌昭和57年 6月号に掲載しであり

ます)

今回は、第一回の体験をフルに活かし、さらに実り

のあるプランニングを立てました。 とくに、揚州大明寺参訪て'す。井上靖著『天平の主義』で知られる、

渡航の企て 5回に及び、なおかつ盲目となって来日された唐僧鑑真和上が住まわれた地です。

さらに、紹興訪問です。 r中国近代化の父」と慕われ、作家としても高名な魯迅の生地であり、

2000年の歴史をもっ紹興酒(老酒)の産地でもあります。北京、南京、上海、それに蘇州、杭州に

ついては御承知の通りです。

幽I科交流は 2回目とあって、さらに交情こまやかに計画を立てています。なお前回問機歯科講

演の希望があれば準備しますので、早目にご連絡下さい。

因みに歯科ペンクラブは歯科界の国際交流親善を念願とし、過去20年の問、 FDI、APDF

などの参加は30回に達し、海外幽大訪問も57校を数えます。従って歯科ベンクラブツアーは極め

て豊富な体験と、他に類をみない独自かっ充実したツアーとして定評のあるところです。

充分検討して項いて、貨方の人生に楽しく意義あるー頁を加えられるよう、管つての参加を期

待します。 地科ベンクラブ 堤 敏郎

い……一一一一一一一一…………一一………働……一一一…J
申込金 ￥40，OOO(お一人様)支払いは銀行振込にてお願いします。

※振込先 三井銀行新宿支底(普通)5064471

東急観光樹新宿営業所 宛

お問い合わせ先

歯科ペンクラブ TEし 03(719)6336

東急観光側新宿営業所 TEL 03(350)5761 担当:品川

日程 表

E霊園 歯科ペンクラブ
千153東京都目黒区上目黒 1-18-12 
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今

長月日 都市名 日 程 宿泊地 月 四 都市名 日 程 宿泊地

114月27日東京 空路 .JtJ:¥へ 715月3日蘇州 融遭にて杭州へ

(水〉 【火}

北京 北京 杭州 杭州観光

(酉欄遊覧，糊附公園.) 
214月28日 北京市内Eび郊外観光 重陽寺，岳王廟 杭州

(木} 天安門広場，位向博物院

天壇公園， 王府井大街 北京 815月4日 抗州 専用パスにて相関へ

万里の畏域，明の十三陵 〈水}

314月29日 北京医学院口師〈蝉~ } 紹興 紹興眼光

{金】 北京市立口腔明院にて網慎 勧問 〈魯迅1/;.居記念館，東棚)

中華医学院本部 北京 軒i興

414月30日北京 空路。南京へ 91 5月5日 紹興 再び杭州へ

(土) {木)

南京 南京市内観光 杭州 抗州

(中II駿，明草棲，玄武糊)

中山大辛口腔果勤問 南東 101 5月6日 杭州 鉄道にて上海へ

{金)

515月 1日南京 専用パ70にて揖州へ 上海 上海観光 上海
(日} (虹口公園，魯迅旧居，健草寺.) 「一一一

梅州 揚州観光 111 5月7日 上海博物館

(大明寺古都水利センター) (土} 上海第二医学院 f大学〉口腔串1紡問
揚州 上海蝕略健医院

615月 2日揚州 績訂経由蘇州へ 上海

(fJ) 

蘇州 蘇升情置先 12J 5月8日 上海 空路， 帰国の途へ

(拙政翻，碕干林，留闇.) (日)

事山寺，虎丘 蘇州 東京 到着後.空港にて解散
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金属焼付ポーセレン用金合金

KIKHARDH 
-硬度が210Hvと硬く、長いブリッジ・うすいクラウン

等にも最適です。

.流動性が優れており容易に鋳造できます。

・焼成回数を重ねてもメタルの変形はほとんどありません。

主成分 金73%・銀2.8% ・白金13%・パラジウム9.7%

諸性質 ・溶融温度1240-1290
0

C ・比重17.8 ・鋳造収縮1.34

硬度Hv 引張強さ kg/mm 伸び%

鋳造時

グレーズ時

硬化時

180 

210 

225 

判
一
一
的
一
一
柑

E
J

一ra-
凋
且
守

KIKポーセレンの他VITA・CERAMCO等のポーセレンに使用できます.

右稿金属興業株式会枇





スイッチひとつなヘッドレストが動きます;
タルチェアーの命といわれるヘッドレストが、スイッチひとつ

できる州電動H になりました。

はラクな宏一切で IIを人さく I;~けられるようになり、 さらに

ーは，'，然な，t;5ij，tでLより!ぶL、IJlt';'内山野がれ}られるように

たアクシス "， ~ワーヘッ ドレスト ; 電動力II II :.J" ，HI:jと ICLHI:j

11111した、9011'-代ぶ，i，]の新しいデンタルチェアーで、す。

/ 420nvn・ストローク /380mm・チル卜 /リクライニング連動チル卜

リセ ット/2ポジションメモリ一方式・オプション/フートスイツ

寝起〉 バ標準価格 980.∞o円

1::11 9 :hヨY 処置ヨト |
本社・大阪市南区島之内2-13-22n(06) 211-2831・大代表

支社.東京都港区赤坂 7ート19n(03) 403-0311・大代表



診療効率を高める究極の機能一 一 一ニュースタンダード

診療の効率化が叫ばれているいまこそ、水平位診療の原点を極めた

スペースラインが真価を発揮します。ニュースタンダードは、最新の

電子技体Tで内部のメカニズムをグレードアッスさらに、バキュームフィ

ノレターがハウジ、ンク守の外側についてメインテナンスが楽になりました。
(外観および仕微なとほ改良のため予告な 〈変更することかありますのでニ-r;示下

21世紀のデンタルライフをひらく 措aY-SU 司E哩，'*東京都台東区上聖子 2丁 目 11番 13号 〒110 fi(03)834-616' 

措目吾H 司=":I~品~f~i玉，号 本社工場 烹副市怯見巨財南町680番地〒612古 (075)611 2141 久間山工湯 。京都府久世郡久剖山町大明田小字新車蝿190〒613官 (0774)43 75・
崎武喜日 壱=":1竺，孫吉芳子第rlf~jilT j奇玉県与胴上落合355〒338宮 (0488)52-1315



11交介拡 f~虫検汽を千 'IF}(二、的確に行える

ユニークなフーラックシリコーン検古材です。

触検査材

Kイトチ工り力一《ブ、ラックシリコーン》
盆・クラウン・ブリッジの口股内て'の目立合後触状態検査有床義歯製作各ス

テッフて'のチェック歯周疾患における早期接触の発見矯正における動的治療

の経過観察その他

練和し、下顎歯列唆合画に盛り、唆合さ

せたバイトチェッカー・模型上、またはシ

ャー力ステン上て'観察すると、接触部分

が白〈透け、日立合接触の位置と程度が

一目瞭然ですっ

長

3 

「司、

クラウンの|人JI而や床粘膜IFtjの快適介状態、、 は

ホワイトシリコーンて、チェックします。

適合機査材

フイりトチ工り力一
用途・クラウン・ブリッジの内面と支台との適合状態の検査義歯と粘膜の 「ア

?リJの部位とその程度の検査鋳造ポストと線管壁との適合検査その他

練和したフィッ卜チヱyカーを内面に盛り、

試適 ・唆合させたフ'I}ッジ.rアタI}Jの

部分だけフィ y卜チェ y力ーが簿くなり、金

属色が透けるため、一目で判定できます

%

品
師
同
恥
乏
一
vE
H
一揖

闘

し
中
日

門

主

隣般歯聞の岐触|民j係を

|客観的に検売するためのゲージです。

接触点診査用

コンタクトゲ一三j
用途・クラウン・フ'リッジと隣接歯間の接触関係の検査

試適された金属冠と隣接歯の聞にコン

タクトゲージを挿入・厚さの異なる3種の

ゲージ(緑色 50μ・黄色 11011・オレン

ジ色 150.，，)を順次挿入してみることに

より、接触関係の良否が判定できます。

G-CDICヨロヲルイココ'Jt.メー三Jョコセ';;9-
.-Iti;"且1)1じ011(27 1 )737311~・ ~(-l t I) I C0222 (71) 87571仰・*，jWIじ03(8 1 6)6480(凶) ・ ~ ，'.'1'0)1じ052(703) 323 I11~ Ll重量h
. 大版附l川)1じω06引叩山{げ177門71υ)刊刷仰8幻附2川 lL.l，:jパρlり肌〉

. ，判制iJn向見向削川j訂川川山J川川山川川|ドH川川'd.叫'd!リ引叫!{古削υ川1ド所.咋刷仰庁印0ω25臼21他84引)6“622.i他'!t.，f，向川川:)t川3μ川川山Jけげ山川|ドハ川"け'，，;リ似1"刈叶0ω88“6(ω25引)8幻24判4.長則由崎母制刊J什山川1'，川1刊d引似l長占川1所可0958(47)6104・鹿児川I'， ~!-，印刷992 (68) 0070 、部砂'"N 山 ，-..............，.、 " .~ 



EfL!!i-l;1 
受験資格 品校ベ下広UIメは10，1勺のれ

定員 50r. (リjf，c) 

修 業年限 2カ q.(H:Ii¥l) 

願書受付 IIt{利 57iI.12 J J 1 11 ('W主リ IIt{和 58rl. 1川27" l+:lまご

入試期日 II{{和58(1. 1 J J 29 " ( 1・30"11 

試験科目 a丸山 A)• t~ ，. ;::( I・11A )・[L¥，r!iい¥lIUrl"l:)・

'.i.U主・1(lii主

口 歯科技工専修科

特 徴本'.'i fl~科 : t. (4'1利H.1 1のでE怖を向上る riにさらに

仙 1文J)咋1"J.l'有力会 jjい. l'jに l:r/，f，jふ千十 111ニIr. }.I.!~ を ik き

7 ンツ ー マ ン fdiを倣IU，させる

受験資格 {前科J主L1: J)資料を イiする行(外いJのすE怖も FI7む)

修業年限 2カ q.({ト1::1) 

定 員 25r. 

開盟盟曽田

ー園田司司.....I!
E 

~ifr 1:: 1 中~;':!-k fl)~ ，. {"J<: 松山 B減 A 先'1，

言Z 東京歯科技工専門学校
干141東京都品川区西五反田51 10 (東急目湾線不動前徒歩 2分) TEL03 492 4221代 γ 入学案内干共1.000円(切手可)

をShlkenBlue Sky Senes事

優 れた耐変色性

高度な機械的性質

経済性

⑮ 日:車〒賢明王襲。精舎担
も'ニ〒凶， .伽々 ，11'"t" ... ~ 1 I町1>7" 01> 4、~. 10 r I .， 

，""・伶〒 10 . '~ I tぃ1Il1内締111610 ，"


